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Полётное создание
Столичные аэропорты тестируют дроны для отпугивания птиц

Анастасия Львова

А эропорт Внуково начал использо-
вать дрон со специальным звуковым 

сопровождением — криками птиц, рас-
сказал источник «Известий». Такие БПЛА 
стали применяться для отпугивания пер-
натых, пояснил он. Представитель ави-
аузла отметил, что беспилотник летает 
не над самим аэродромом, а на приле-
гающих территориях — в поисках свалок 
и мест скопления птиц. Службы Домоде-
дово пока только тестируют несколько 
аналогичных дронов, рассказал он. Экс-
перты отмечают, что у технологии есть 
свои минусы: пока в РФ не разрешены 
совместные полёты БПЛА и пилотиру-
емой авиации в одном воздушном про-
странстве. Кроме того, птицы привыкают 
к дронам и даже начинают их атаковать.

Столичные аэропорты тестиру
ют дроны для отпугивания птиц, рас

сказал «Известиям» источник в одном 
из московских авиаузлов. По его словам, 
во Внуково уже летают такие БПЛА — 
в них встроена звуковая аппаратура, 
издающая сигналы, похожие на крики 
пернатых. Специализированные служ
бы Домодедово тоже начали тестиро
вать беспилотники, которые впослед
ствии можно будет применять для этих 
целей, уточнил он.

— На аэродроме и прилегающей 
к нему территории использовать дро
ны невозможно, так как не позволяет 
заложенная в беспилотниках програм
ма. При этом орнитологическая служба 
Внуково располагает одним БПЛА, кото
рый применяется для обнаружения мест 
возможного скопления птиц на при
аэродромной территории — свалок, во
доёмов и тому подобного, — пояснил 
официальный представи
тель аэропорта «Известиям».
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Объектная реальность
28 тысяч обманутых дольщиков не получат жильё в срок

Мария Перевощикова

Более 28 тысяч обманутых дольщиков 
рискуют не получить свои квартиры 

в срок — до конца 2023 года. Об этом го-
ворится в ответе правительственного 
Фонда развития территорий на запрос 
депутатов Госдумы. Речь о домах, до-
стройкой которых занимаются регионы. 
380 домов должно быть сдано не позд-
нее декабря текущего года, но сейчас 
работы на объектах не ведутся. В Гос-
думе «Известиям» рассказали о случа-
ях, когда власти регионов в приоритет-
ном порядке продают участки земли 
под коммерческую застройку вместо 
того, чтобы передавать их для возведе-
ния жилья для обманутых дольщиков.

Есть вероятность того, что почти 
380 домов для обманутых дольщиков 
не будет достроено в срок — в третьем 
и четвёртом кварталах 2023 года, сооб
щил Фонд развития территорий (ФРТ) 
в ответ на запрос президиума генсо
вета партии «Единая Россия» (письмо 
есть в распоряжении «Известий»).

«Есть потенциальный риск завер
шения мероприятий по восстанов
лению прав граждан за пределами 
2023 года», — говорится в письме.

По оценке руководителя рабочей 
группы «Единой России» по защите 
прав дольщиков, депутата Госдумы 
Александра Якубовского, речь идёт 
о жилье для более чем 28 тыс. человек.

— Сейчас работы на этих объектах 
не ведутся, тогда как, согласно дорож
ным картам, права дольщиков долж
ны быть восстановлены до 31 декаб
ря 2023 года, — сказал он «Известиям».

Под восстановлением прав в дан
ном случае понимается тот факт, что 
обманутый человек полу
чит свою квартиру. 

Отправление из правил
ФАС поддержала маркетплейсы в борьбе 
с «почтовым сбором»

Валерий Кодачигов

Ф едеральная антимонопольная 
служба (ФАС) поддержала мар-

кетплейсы в борьбе против «почтово-
го сбора». Об этом говорится в письме 
авторам инициативы, а также в Мин-
цифры. Ранее «Почта России» пред-
ложила взимать 0,5% от оборота пло-
щадок онлайн-торговли. В Минцифры 
полагают, что это позволит достав-
лять товары маркетплейсов туда, где 
нет их пунктов выдачи. ФАС же счи-
тает, что такой сбор принесёт компа-
нии более 20 млрд рублей, но повысит 
цены на продукцию. Эту обеспоко-
енность разделяют участники рын-
ка и общественники, а также законо-
датели. При этом эксперты отмечают, 
что «Почте России» действительно 
нужны средства на развитие инфра-
структуры.

ФАС считает «невозможным под
держать» предложение «Почты Рос
сии» о признании компании на зако
нодательном уровне федеральным 
гарантирующим поставщиком то
варов электронной коммерции и пе
речислении ей 0,5% от квартального 
оборота маркетплейсов. Это следу
ет из письма службы, направленного 
в конце июня авторам инициативы 
и в Минцифры. С ним ознакомились 
«Известия», его отправку подтвердил 
источник, близкий к одному из про
фильных ведомств.

Такая мера приведёт к ограниче
нию конкуренции на рынке, сниже
нию доступности дистанционно за
казываемых товаров для покупателей 
и росту цен на них, а ответственность, 
которую почта требует ввести для 
продавцов, не желающих оплачивать 

сбор в её пользу, избыточна, говорит
ся в письме ФАС. В нём также отмеча
ется, что «по оценкам за 2021 год, доля 
АО “Почта России” в сегменте достав
ки товаров с маркетплейсов относи
тельно невысока — около 10%».

Если интернетпродавец не вне
сёт компании инфраструктурный 
платёж или сделает это в неполном 
объёме, то он должен будет заплатить 
пени, выплатить административ
ный штраф, а Роскомнадзор — огра
ничить доступ к его сайту, цитирует 
ФАС предложение «Почты 
России». 

Переход на возраст
Число работающих пенсионеров снизится на треть к 2025 году

Милана Гаджиева

Ч исло работающих пенсионеров с ны-
нешних 7,9 млн к 2025-му снизит-

ся до 5,6 млн. Такой прогноз приводит-
ся в статье, опубликованной в журнале 
ВНИИ труда («Известия» с ней ознако-
мились). Сокращение объясняется уве-
личением возраста получения пособий 
по старости с 2019 года. Среди других 
причин — отсутствие индексации таких 
выплат, из-за чего люди уходят в тене-
вую занятость. По мнению экспертов, 

тенденция усугубляет проблему дефи-
цита кадров, а решить её возможно с по-
мощью миграции. При этом во ВНИИ тру-
да заявили «Известиям», что в целом для 
России характерен рост вовлечённости 
в экономику граждан старших возрастов.

Сокращение числа работающих 
пенсионеров до 5,6 млн к 2025 году 
произойдёт вследствие реформы 
в этой области. В 2019 году вступили 
в силу поправки об увеличении воз
раста, в котором люди могут рассчи
тывать на выплаты от государства 

по старости: с 60 до 65 для мужчин 
и с 55 до 60 для женщин.

Такие расчёты приводятся в науч
ной статье «Баланс трудовых ресурсов: 
Традиционные и современные мето
ды расчёта и формирования» Алексея 
Кашепова из Института демографиче
ских исследований ФНИСЦ РАН. Мате
риал опубликован в журнале «Социаль
нотрудовые исследования», который 
издаёт ВНИИ труда (институт не вы
ступает соавтором или за
казчиком материалов). 
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Ядерные порядки
США обещают не размещать атомные бомбы в новых местах в Европе

Евгения Чукалина

В ласти США в настоящее время 
не планируют размещать своё ядер-

ное оружие за пределами существую-
щих мест хранения в странах НАТО. 
Об этом заявили «Известиям» в амери-
канском посольстве на фоне призывов 
Польши подключить её к программе 
альянса Nuclear Sharing. Сейчас бом-
бы B61 Соединённых Штатов — одной 
из трёх ядерных держав НАТО — хранят-
ся в пяти странах блока: Бельгии, Герма-
нии, Италии, Нидерландах и Турции. При 
этом размещение Вашингтоном свое-
го ядерного потенциала в граничащем 
с Россией государстве будет расценено 
Москвой как провокация, предупреди-
ли в экспертном сообществе. Подобный 
шаг может привести к эскалации напря-
жённости между РФ и США и даже пря-
мому военному столкновению.

Отношения между РФ и НАТО до на-
чала спецоперации нельзя было на-
звать тёплыми, однако после начала 
конфликта на Украине страны альян-
са стали использовать ещё более жёст-
кую антироссийскую политику. И чем 
дольше длится СВО, а государства бло-
ка предоставляют оружие и финансы 
Киеву, тем быстрее рушатся остатки 
того взаимодействия между Москвой 
и НАТО, что было раньше.

К тому же в последнее время всё 
чаще в общественном дискурсе зву-
чат предположения о прямом стол-
кновении РФ и Североатлантического 
альянса, а также обсуждается вероят-
ность применения ядерного оружия. 
Масла в огонь в этом отношении подли-
ла Польша, когда в конце июня заяви-
ла о своём желании присоединиться 
к натовской программе Nuclear Sharing 
(предполагает размещение ядерного 
потенциала в тех странах альянса, ко-
торые им не обладают). Причём сосла-
лись в Варшаве на решение Москвы 
разместить тактическое ядерное ору-
жие в Белоруссии.

Однако в США поспешили успоко-
ить — Вашингтон пока не собирает-
ся передавать свои бомбы B61 новым 
странам.

— Соединённые Штаты и их союзни-
ки по НАТО постоянно оценивают ме-
няющуюся обстановку в области без-
опасности в Европе. В настоящее время 
США не планируют размещать ядерное 
оружие за пределами существующих 
объектов хранения оружия в НАТО, — 

заверили «Известия» в пресс-службе 
американского посольства в Москве.

При этом в дипмиссии добавили: по-
литика Вашингтона заключается в том, 
чтобы «не подтверждать и не опровер-
гать» наличие или отсутствие такого 
вооружения в каком-либо «общем или 
конкретном месте».

Напомним, сейчас американские 
термоядерные бомбы B61 расположе-
ны на шести объектах в пяти европей-
ских странах альянса: Бельгии, на двух 
в Италии, Нидерландах, Турции и ФРГ. 
В общей сложности там находится по-
рядка 100 боеприпасов. При этом офи-
циально в так называемый ядерный 
клуб входят ещё два государства Ев-
ропы — Великобритания и Франция.

Впрочем, количество американских 
ядерных бомб на европейском конти-
ненте может быть больше.

«По оценкам независимых экспер-
тов, на авиабазах США в этих странах 
размещено около 150 боеголовок», — 
рассказала в июне координатор по-
литики и исследований Международ-
ной кампании за ликвидацию ядерного 
оружия (ICAN) Алисия Сандерс-За-
кре. При этом она признала, что ника-
ких публичных подтверждений или 
опровержений этой информации нет. 
В докладе ICAN отмечается, что Сое-
динённые Штаты в 2022-м потратили 
на свои ядерные программы в общей 
сложности $43,7 млрд — больше, чем 
все остальные страны, вместе взятые 
($39,2 млрд).

Однако даже если бы Вашингтон 
решился передать ядерное оружие 
на хранение Варшаве, помимо согла-

сия со стороны американского лиде-
ра надо ещё пройти процедуру одобре-
ния со стороны Nuclear Planning Group 
(группы ядерного планирования НАТО, 
куда входят все страны альянса за ис-
ключением Франции), а также полу-
чить добро от премьер-министра Ве-
ликобритании.

Так что шансы, что Польша будет 
принята в программу Nuclear Sharing, 
весьма невелики, считает профессор 
Университета Уэйна в Детройте Саид 
Хан. Несмотря на то что атомные бомбы 
есть на территории Турции, ключевым 
фактором остаётся то, что республика 
не граничит с Россией. А вот у Польши 
как раз таки есть общая граница с РФ, 
а именно с Калининградской областью.

— Так что развёртывание ядер-
ного оружия может быть расцене-
но Москвой как неоправданно про-
вокационное действие,  — пояснил 
он «Известиям». — Ядерные боеголов-
ки в Польше могут усилить напряжён-
ность между НАТО и Россией. Поэтому 
маловероятно, что Соединённые Шта-
ты передадут ядерные бомбы Польше. 
Развертывание там B61 кардинально 
изменило бы геополитику.

Как подчеркнул профессор Хан, по-
добное решение лишь усилит напря-
жённость до неприемлемого уровня, 
создав потенциал для эскалации, при-
чём до такой степени, что это вполне 
может привести к «прямому военному 
столкновению» России и НАТО.

По словам главного редактора жур-
нала Covert Action Джереми Кузмарова, 
если Соединённые Штаты всё-таки раз-
местят своё ядерное оружие на терри-

тории Польши, это станет ещё одним 
шагом к ухудшению отношений Мо-
сквы и Вашингтона и «скатыванию 
к потенциальной мировой войне».

— Мы, кажется, находимся в опасном 
моменте истории, напоминающем Ка-
рибский ракетный кризис 1962 года, 
когда мир был очень близок к ядерной 
войне, — напомнил он «Известиям».

Тогда США разместили в Турции ра-
кеты, нацеленные на Советский Союз, 
что побудило Москву пойти на ответ-
ный шаг и разместить уже свои ракеты 
на Кубе. Во время Карибского кризиса 
мир начал готовиться к новой войне, 
но уже Соединённых Штатов и СССР, 
а ядерное оружие практически было 
развёрнуто.

— То же самое, похоже, происходит 
и сегодня, но Польша к России ближе, 
чем Турция к СССР в 60-х, — добавил 
эксперт.

При этом в НАТО не стали исключать 
присоединения Польши к программе 
Nuclear Sharing и размещения там ядер-
ного потенциала в будущем.

Власти России, в свою очередь, уже 
не раз выступали с критикой появ-
ления американского атомного ору-
жия на территории Европы. К приме-
ру, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отмечал: размещение 
ядерного потенциала США на конти-
ненте вызывает обеспокоенность Мо-
сквы, предупреждая, что российская 
сторона будет отвечать соответству-
ющим образом.

РФ «на всех многосторонних разору-
женческих площадках» последователь-
но указывает, что необходимо вернуть 
всё ядерное оружие Штатов на нацио-
нальную территорию, заявила в июне 
официальный представитель россий-
ского МИДа Мария Захарова, при этом 
констатировав: Вашингтон и его союз-
ники игнорируют эти требования Мо-
сквы.

На этом фоне РФ оставляет за собой 
право на дополнительные шаги по обе-
спечению своей безопасности и союз-
ников, добавила она. Все действия Мо-
сквы полностью вписываются в рамки 
международного права и не противоре-
чат международным обязательствам. 
Сотрудничество же России и Бело-
руссии в ядерной сфере «происходит 
в рамках Союзного государства», ко-
торое имеет единую территорию и об-
щую военную доктрину, заключила За-
харова.

Новости  

Жгучее лето
ВФУ лишились уже 311 танков в попытках наступления

Андрей Фёдоров, Алексей Рамм, 
Юлия Леонова

Вооружённые силы РФ с 4 июня унич-
тожили 311 танков ВФУ, причём ми-

нимум треть — западного производства, 
рассказал президент России Владимир 
Путин 13 июля. Он отметил, что эти за-
падные боевые машины горят «даже 
лучше», чем советские Т-72, а украинские 
экипажи отказываются в них садиться. 
Также в ночь на 13 июля Вооружённые 
силы РФ нанесли удар высокоточным 
оружием по складам боеприпасов ВФУ. 
Эксперты отмечают, что такие атаки се-
рьёзно сокращают интенсивность об-
стрелов наших передовых позиций и го-
родов Донбасса.

�� ГОРЯТ ЛУЧШЕ СОВЕТСКИХ

В ходе контрнаступления с 4 июня 
по 12 июля Украина потеряла 311 тан-
ков, из которых минимум треть — запад-
ного производства, в том числе Leopard, 
заявил 13 июля Владимир Путин.

Он сообщил, что украинские воен-
нослужащие часто отказываются даже 
садиться в западные танки, «потому что 
они являются приоритетной целью для 
наших ребят, уничтожаются в первую 
очередь на поле боя».

— А горят они так же, как и все осталь-
ные, даже лучше, чем остальные совет-
ского производства, известные Т-72, — 
отметил Владимир Путин.

Глава государства напомнил, сколь-
ко надежд возлагалось Украиной 
и на передачу ей ракет дальнего ради-
уса действия.

— Ну что, да, они ущерб наносят, 
но ничего критического в зоне боевых 
действий не происходит с использова-
нием ракет. То же самое и танки ино-
странного производства, боевые маши-
ны пехоты, — отметил Путин.

Президент подчеркнул, что постав-
ки оружия не смогут изменить положе-
ние на поле боя, но усугубят ситуацию 
для украинской стороны и будут даль-
ше разжигать конфликт.

По словам Путина, членство Украи-
ны в НАТО создаёт угрозы для безопас-
ности России.

— И, собственно говоря, причи-
на и специальной военной операции, 
одна из причин — это угроза вступле-
ния Украины в НАТО. Я уверен, что это 
не повысит безопасность самой Укра-
ины. Да и в целом, — сказал президент.

По его словам, вступление Украины 
в альянс сделает мир гораздо более уяз-
вимым и приведёт к дополнительному 
напряжению на международной арене.

— Поэтому ничего хорошего я в этом 
не вижу, — заключил глава государства.

�� МОРСКИЕ «КАЛИБРЫ»

В ночь на 13 июля Вооружённые силы 
РФ нанесли групповой удар высокоточ-
ным оружием морского базирования 
по местам хранения боеприпасов ВФУ.

— Цель удара достигнута. Все назна-
ченные объекты поражены, — рассказал 
официальный представитель Минобо-
роны РФ Игорь Конашенков.

Ракетная атака проводилась по скла-
дам, находящимся в том числе и в глу-
боком тылу. Ранее сообщалось, что 
в ночь на 13 июля воздушная тревога 
объявлялась в Киеве и области, а так-
же в Сумской, Полтавской, Чернигов-
ской, Кировоградской, Днепропетров-
ской и Николаевской областях Украины 
и на подконтрольных Киеву частях Хер-
сонской и Запорожской областей.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинское ко-
мандование уже начинает испытывать 
проблемы с боеприпасами. В частно-
сти, на установки HIMARS приходит-
ся не более одной-двух ракет в сутки. 
Не менее сложная ситуация и с боепри-
пасами для артиллерийских систем.

Удары высокоточным оружием мор-
ского базирования по складам боепри-
пасов имеют самое непосредственное 
отношение к наступательному потен-
циалу украинских формирований, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Чем меньше боеприпасов, тем 
меньше активность вооружённых фор-
мирований Украины на линии боево-
го соприкосновения, — пояснил он. — 

Отрадно, что Минобороны доложило, 
что все наши морские ракеты доле-
тели. Сейчас, судя по всему, уже идёт 
вторая волна украинского наступле-
ния. Об этом свидетельствуют их по-
тери: за день 800 человек, два батальо-
на — это очень серьёзно.

Василий Дандыкин напомнил, что 
это не первый подобный удар.

— Систематически поражаются скла-
ды соединений, подразделений, в том 
числе и в глубине территорий против-
ника, — отметил он. — Если бы не они, 
тогда бы интенсивность обстрелов го-
родов Донбасса была бы ещё больше. 
Это касается и позиций наших войск 
на линии боевого соприкосновения.

В дальнейшем таких ударов станет 
ещё больше, уверен он.

— Совсем недавно Андреевский флаг 
подняли над малым ракетным кораблём 
«Циклон», который тоже несёт крыла-
тые ракеты «Калибр», — напомнил экс-
перт. — Он пополняет сейчас Черно-
морский флот и включается в боевую 
работу. На подходе ещё два корабля та-
кого проекта. 

�� АТАКИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

13 июля ВФУ продолжили попытки на-
ступления на донецком, южно-донец-
ком и краснолиманском направлени-
ях, сообщили в Минобороны.

— На донецком направлении в резуль-
тате мужественных действий подраз-
делений южной группировки войск 
успешно отражено 16 атак противника 
в районах населённых пунктов Весёлое, 
Красногоровка, Северное, Новомихай-
ловка и Марьинка (ДНР), — рассказал 
Игорь Конашенков.

В районе населённого пункта Пред-
течино в ДНР уничтожена радиоло-
кационная станция контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50. На краснолиман-
ском направлении подразделениями 
группировки войск «Центр» отражены 
три атаки противника в районах Черво-
ной Дибровы и Кременной в ЛНР.

Также нанесено поражение живой 
силе и технике трёх мехбригад ВФУ 
в районах населённых пунктов Торское, 
Кармазиновка и Кузьмино.

На южно-донецком направлении 
группировкой войск «Восток» пресече-
ны попытки проведения противником 
двух атак в районах населённых пунк-
тов Ровнополь и Новодонецкое.

На запорожском направлении дей-
ствиями российских войск нанесено 
поражение скоплению живой силы 
и техники 128-й горно-штурмовой бри-
гады ВФУ в районе населённого пункта 
Пятихатки Запорожской области, а так-
же отражена атака подразделений ВФУ 
в районе Работино.

За сутки потери ВФУ на этих че-
тырёх направлениях составили 
не менее 750 человек и 37 единиц тех-
ники, включая один танк, а также САУ 
AS90 Braveheart.

�� ПОД ПРИКРЫТИЕМ «БУКА»

Военный корреспондент «Известий» 
Кирилл Ольков стал свидетелем бое-
вой работы ЗРК «Бук».

— Вместе с зенитчиками выдвига-
емся в заданный квадрат для несения 
боевого дежурства. Они будут внима-
тельно следить за небом, прикрывая 
и гражданское население, и нашу пе-
хоту, — рассказал Ольков.

Беспилотники и британские крыла-
тые ракеты Storm Shadow системы ЗРК 
распознают самостоятельно. И они 
не являются для них сложными целями.

— Сначала я был в шоке. Но собрал-
ся, захватил и сбил. Потом на следую-
щее дежурство заступаю — вижу ракету. 
И всё просто, думаю: «Ага, ракета. За-
хватить». И дальше работаю, — поделил-
ся оператор ЗРК «Бук» с позывным Якут.

Радар фиксирует цель. После этого 
экипаж зенитно-ракетного комплек-
са прицеливается и выпускает ракеты.

За нашими ЗРК охотятся вооружён-
ные формирования Украины, потому 
что они не дают развернуться украин-
ским самолётам и вертолётам в районе 
линии боевого соприкосновения.

— Американская HIMARS прилете-
ла в полутора метрах от машины. По-
било обшивку, но она осталась цела. 
Все целы, здоровы. Хорошая машин-
ка. ПВО в принципе всегда была при-
оритетной целью, есть и будет, потому 
что мы не даём работать авиации и бес-
пилотникам. Полностью перекрываем 
небо, — объяснил оператор ЗРК «Бук» 
с позывным Вишня.

�� СБИТЫЕ РАКЕТЫ HIMARS

За последние сутки в зоне проведения 
специальной военной операции ВФУ по-
теряли не менее 850 человек и 49 еди-
ниц военной техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили, со-
общили в Минобороны РФ 13 июля.

В ДНР уничтожены склады боепри-
пасов 28-й механизированной бригады 
ВФУ и 125-й бригады теробороны и пре-
сечена деятельность украинской ди-
версионно-разведывательной группы.

Российские средства ПВО за сут-
ки уничтожили 11 реактивных снаря-
дов системы залпового огня HIMARS 
и 14 украинских БПЛА.

Любовь Лежнева, Андрей Коршунов

В России появятся нацпроекты по фор-
мированию экономики данных, 

развитию беспилотников, обновит-
ся программа мегагрантов для учёных. 
Соответствующие поручения Владимир 
Путин озвучил 13 июля на Форуме бу-
дущих технологий «Вычисления и связь. 
Квантовый мир». Эти решения необходи-
мы в условиях технологической блока-
ды, организованной недружественны-
ми странами. Раньше Россия покупала 
многие критические технологии за ру-
бежом «в чужом магазине, в своего рода 
супермаркете готовых решений», отме-
тил президент. Сейчас эти двери для нас 
закрыли, и стало очевидно, что РФ долж-

на обладать собственными компетен-
циями в критически важных отраслях. 
О том, как прошёл один из самых важ-
ных отечественных научных форумов, — 
в материале «Известий».

�� НАУЧНАЯ АТМОСФЕРА

В центре внимания научного фору-
ма «Вычисления и связь. Квантовый 
мир», состоявшегося 13 июля в Центре 
международной торговли, оказались 
квантовые технологии. Как пояснил 
«Известиям» в кулуарах мероприя-
тия член комитета Госдумы по про-
свещению Анатолий Вассерман, эти 
вычисления позволяют работать над 
решением задачи не последовательно, 

а одновременно. Это значит, что мож-
но практически мгновенно проверять 
всевозможные варианты и выбирать 
наиболее эффективные из них.

— При использовании этих техноло-
гий задачи, стоящие перед нами, бу-
дут решаться быстрее. Считаю этот 
форум важным событием в истории 
России, потому что он показывает, 
что мы начинаем задумываться о бу-
дущем. Причём совершаем это в раз-
ных форматах и направлениях. И чем 
больше и разнообразнее мы это дела-
ем, тем лучшее будущее мы постро-
им, — заявил политик.

Россия в последние несколько лет 
совершила значительный рывок в раз-
витии квантовых технологий, заявил 

«Известиям» исполнительный директор 
российской компании QRate Павел Воро-
бьёв. Если стране удастся сохранить взя-
тый темп, то она сможет обойти конку-
рентов и выйти на лидирующие позиции 
в этой сфере. По некоторым направлени-
ям это уже произошло, добавил эксперт.

�� ПОПЫТКИ БЛОКАДЫ

Перед участием в пленарной сессии 
форума Владимир Путин осмотрел те-
матическую выставку «Вычисления 
и связь. Квантовый мир». В частно-
сти, ему показали 16-кубитный кван-
товый компьютер на ионах — самый 
мощный в стране. Кроме того, прези-
дент посмотрел на датчик, позволя-

«Перед нами плотно 
затворили дверь  

и повесили вывеску 
“Закрыто”»

На научном форуме Владимир Путин  
обозначил приоритеты России 

в условиях технологической блокады
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Форпост принял
Япония становится главным союзником НАТО и ЕС в Азии

Наталия Портякова

В Брюсселе 13 июля прошёл саммит 
Япония — ЕС, на который японский 

премьер Фумио Кисида перелетел 
прямо с саммита НАТО. Если в Вильню-
се он попытался зацементировать во-
енное партнёрство Токио с Западом, 
то главным акцентом встреч с руко-
водством ЕС стало углубление взаимо-
действия по вопросам экономической 
безопасности, прежде всего в сфере 
передовых технологий. При этом ни-
кто уже и не скрывал, что активиза-
ция связей Токио как с НАТО, так и с ЕС 
идёт в противовес Китаю и России. Под-
робнее о том, как Япония укрепляется 
в качестве главной опоры Запада в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, — в ма-
териале «Известий».

Визит японского премьера Фумио 
Кисиды в Европу начался с приезда 
11 июля в Вильнюс на саммит НАТО. 
Он стал гостем здесь уже во второй 
раз подряд — в знак особого внима-
ния альянса к Индо-Тихоокеанскому 
региону. Событие, правда, было заго-
дя несколько омрачено тем, что вопре-
ки ранним планам сторонам пришлось 
снять с повестки вопрос об открытии 
в Токио офиса НАТО — третьего после 
Украины и Грузии представительства 
блока за пределами территории стран-
членов. Всё потому, что резко против 
этого выступила Франция, лидер ко-
торой Эммануэль Макрон счёл, при-
чём весьма справедливо, что сфера 
деятельности НАТО должна ограни-
чиваться Северной Атлантикой.

Но это не сбило позитивного на-
строя сторон. На саммите в Литве 
Япония и НАТО представили план со-
трудничества, рассчитанный на четы-
ре года и охвативший 16 различных 
сфер, в том числе совместное проти-
водействие военным угрозам в космо-
се и борьбу с дезинформацией.

Цель документа — вывести сотруд-
ничество Токио с альянсом на но-
вый уровень, заявлял сам Кисида ещё 
в преддверии саммита. И, судя по заяв-
лениям генсека НАТО Йенса Столтен-
берга по итогам встречи с японским 
премьером 12 июля, нового уровня сто-
роны достигли. У НАТО «нет партнёра 
ближе, чем Япония», заметил Столтен-
берг, подчеркнув, что «безопасность но-
сит не региональный, а глобальный ха-
рактер». Эту же мысль одной из первых 
обозначил и Фумио Кисида: новое со-

глашение, по его словам, стало не толь-
ко ответом на всё более суровую между-
народную обстановку, но и «признанием 
того, что безопасность Европы и Индо-
Тихоокеанского региона неразделима».

По словам содиректора Институ-
та современных азиатских исследова-
ний Университета Темпл в Токио Ро-
берта Дюжаррика, вслед за событиями 
на Украине и поддержкой действий 
России лидером Китая Си Цзиньпи-
ном японские политики и обществен-
ность стали гораздо больше беспоко-
иться о безопасности своей страны.

— В результате растёт желание укре-
пить связи с НАТО, чтобы справиться 
с угрозой, исходящей из централь-
ной Евразии (России и Китая). Так что 
да, Токио хочет более тесных оборон-
ных связей с европейскими странами 
НАТО, — сказал эксперт «Известиям», 
добавив, что курс на укрепление свя-
зей и с альянсом, и с Европой навер-
няка продолжится и после окончания 
украинского конфликта.

Упрочив связи Токио с НАТО, 
13 июля Фумио Кисида отправился 
в Брюссель на саммит Япония — Евро-
союз. К этому событию стороны также 
поставили весьма амбициозные цели — 
запустить новую рамочную программу 
для укрепления сотрудничества в об-
ласти морской и кибербезопасности 
в Восточной Азии. А также договори-
лись и дальше сотрудничать в сфере 
экономической безопасности.

— Экономическая безопасность — об-
щая забота Японии и ЕС. У нас схожие 
зависимости, и нам обоим необходи-
мо снизить риск в наших цепочках по-
ставок. Одна из наших целей — снизить 
чрезмерную зависимость от продуктов, 
которые жизненно важны для нашей 
экономики, таких как важнейшее сы-
рьё и полупроводники, от нескольких 
поставщиков, многие из которых бази-
руются в Китае. Я очень рада, что мы за-
ключили соглашения о сотрудничестве 
по обеим темам, — заметила по итогам 
встречи с Фумио Кисидой глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен.

 Новости
ющий определять и измерять очень 
слабые магнитные поля. Приспосо-
бление можно использовать в меди-
цине для неинвазивного считывания 
активности мозга.

Уже на самом пленарном заседа-
нии президент оценил развитие на-
учной сферы в условиях санкций. 
Западные страны, по его словам, 
стремились ослабить безопасно-
сть России, поддерживая её зависи-
мость от иностранных технологий. 
«И надо признать — не без успеха», — 
добавил он.

— Многие критические технологии 
мы покупали, что называется, в чу-
жом магазине, в своего рода супер-
маркете готовых, кем-то произве-
дённых решений, а в какой-то момент 
перед нами просто плотно затвори-
ли дверь и повесили вывеску «Закры-
то», — заявил Владимир Путин.

Сейчас правящие элиты некото-
рых стран устроили России фактиче-
скую технологическую блокаду, за-
метил он. В сложившихся условиях 
стало очевидно, что РФ должна об-
ладать собственными компетенция-
ми в критически важных для разви-
тия страны отраслях. Речь идёт в том 
числе об оборудовании, ПО, элемент-
ной базе и, конечно, кадрах, уточнил 
глава государства.

Президент призвал активнее 
внедрять технологии во все сфе-
ры жизни — в частности, в эконо-
мику, органы власти и социальную 
сферу. Их работа должна строиться 
на «больших данных». В результате 
качество управления и производи-
тельность труда кратно увеличатся.

Вместе с тем Владимир Путин по-
обещал, что Россия, развиваясь соб-
ственным путём, не будет изолиро-
ваться от мира. На внешние вызовы, 
по его мнению, необходимо отвечать 
только усилением качества и эффек-
тивности работы, а также «распро-
странением свободы».

Как заявил «Известиям» модера-
тор форума, сооснователь Россий-
ского квантового центра Руслан 
Юнусов, квантовые технологии — 
действительно одна из наиболее 
перспективных и быстро развиваю-
щихся областей, в которой критиче-
ски важны сотрудничество различ-
ных научных групп, обмен идеями 
и опытом.

— Сегодня правительства запад-
ных стран запрещают своим учёным 
сотрудничество с Россией и Китаем: 
угрожают увольнением, проводят 
разъяснительные работы, аресто-
вывают. Запреты распространяются 
на взаимодействие между учёными — 
от совместных проектов до публи-

каций, доходят до личных контак-
тов и путешествий, — сказал Руслан 
Юнусов.

При этом запрет на контакты на-
носит удар не только по российским, 
но и по мировым квантовым техно-
логиям. О высоком уровне россий-
ской физической школы знают везде, 
и ряд зарубежных учёных и научных 
организаций не разделяют мнения 
правительств и пытаются противо-
стоять запретам, заметил эксперт.

�� НОВЫЙ ПЛАН

Прямо со сцены президент озву-
чил ряд важных поручений, необхо-
димых для развития суверенитета 
страны в научной сфере. В частности, 
он предложил в течение года подго-
товить новый национальный проект 
по формированию экономики дан-
ных. При написании документа нуж-
но не только собрать существующие 
инструменты поддержки цифровой 
экономики и высокотехнологичных 
проектов, но и выстроить «целост-
ный механизм создания и повсемест-
ного внедрения передовых разрабо-
ток».

Кроме того, президент потребо-
вал до 1 сентября утвердить нацпро-
ект по развитию беспилотных ави-
ационных систем. Это направление 
должно стать приоритетным в бюд-

жете на 2024-й и плановый период 
до 2026 года.

Владимир Путин также объявил 
об обновлении программы мегагран-
тов для учёных — поручил «в корот-
кие сроки» повысить максимальный 
размер выплат и увеличить сроки ре-
ализации крупных проектов до пяти 
лет с возможностью продления ещё 
до трёх лет. Российские исследовате-
ли получат 500 млн рублей, а зарубеж-
ным учёным, которые откроют в РФ 
кафедры, предоставят 250 млн.

Во время дискуссии руководи-
тель научной группы «Масштабиру-
емые ионные квантовые вычисления» 
Российского квантового центра Илья 
Семериков рассказал, что так увле-
чён работой, что ночевал бы в лабо-
ратории, если бы она не закрывалась 
на ночь. «Про жену не забывайте, это 
вам дорого обойдётся», — пошутил 
Владимир Путин.

Он добавил, что это счастье, когда 
человек живёт своим делом и не хо-
чет уходить с работы. Президент по-
делился и своим секретом: «Ино-
гда спрашивают: как вы додумались 
до чего-то конкретного? Ответ очень 
простой: потому что я думаю об этом 
постоянно, днём и ночью. Я засыпаю — 
думаю об этом, просыпаюсь — думаю». 
В таком случае решения приходят 
сами собой — «совершенно неожи-
данно».

Тайны парижского двора

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

О лимпийские комитеты России 
и Белоруссии не получат 26 июля 

приглашения на Игры-2024 в Париж, 
которые традиционно рассылаются 
всем НОК ровно за год до старта Олим-
пиады. Об этом сообщило агентство 
ТАСС со ссылкой на пресс-службу МОК. 
Если эта информация — не результат 
несогласованных действий между ру-
ководством и аппаратом Междуна-
родного олимпийского комитета (что 
тоже вполне вероятно), это означа-
ет, что финальный вердикт по поводу 
допуска россиян и белорусов на бли-
жайшие летние ОИ, которого все жда-
ли 20 июля, снова откладывается. Это 
ещё не окончательный отказ, но жир-
ный намёк на то, что Томас Бах наме-
рен тянуть до последнего, не говоря 
ни «да», ни «нет». Между тем квали-
фикация на Игры давно идёт, и у на-
ших спортсменов есть шанс не попасть 
в Париж не из-за политического запре-
та, а исключительно по организацион-
ным причинам.

В заявлении на сайте МОК в об-
новляемом разделе «Вопросы и от-
веты» говорится, что «МОК примет 
это решение в надлежащее вре-
мя, по своему усмотрению и без 
привязки к результатам предыду-
щих олимпийских квалификацион-
ных соревнований. Приглашения 
в 203 правомочных НОК будут ра-
зосланы 26 июля 2023 года. По ука-
занным причинам в них не будут 
входить НОК России и Белоруссии, 
а также НОК Гватемалы, действие 
которого в настоящее время прио-
становлено».

Собственно, эти утверждения 
не исключают того, что «решение 
в надлежащее время» всё-таки бу-
дет принято, как и планировалось, 

на сессии МОК 20 июля. И тогда 
в случае положительного вердикта 
приглашение может быть отправле-
но, например, 27 или 28 июля. Даже 
если это произойдёт 1 августа, ду-
маю, никто не обидится. Другое 
дело, если вопрос действительно 
снова откладывается на неопре-
делённый срок. Во всяком случае 
в России многие восприняли инфор-
мацию из Лозанны именно так. При-
чём всем понятно, что ключевым 
будет не сам факт допуска росси-
ян, а условия, на которых это будет 
сделано. Не исключено, что имен-
но с этим связана проволочка с при-
глашением. 20 июля нам предъявят 
критерии и будут ждать, согласится 
на них Россия или нет.

— Конечно, мы всегда надеемся 
получить приглашение, ни от чего 
сами не отказываемся и очень рады, 
если нашим спортсменам дают воз-
можность выступать. Вопрос — в об-
мен на что? — сказал журналистам 
вице-премьер РФ Дмитрий Черны-
шенко. — Если для этого нужно от-
казаться от Родины и предать её, то, 
конечно, нас такое не устраивает. 
К тем унижениям, которые приду-
мывают англосаксы, когда говорят: 
«Выступайте под нейтральным фла-
гом и без гимна», сейчас добавляют 
то, что ты должен публично осудить 
наше решение по проведению СВО. 
Конечно, мы с этим не согласны.

МОК неоднократно переносил 
сроки решения вопроса о допуске 
россиян и белорусов в Париж. В мар-
товском постановлении исполкома 
комитета даже специально оговари-
валось, что частичное снятие санк-
ций затрагивает только турниры 
под эгидой международных федера-
ций. Хотя, казалось бы, чего проще? 
Покончить со всей неопределённо-
стью разом. Но одно дело — свалить 
ответственность на отдельные виды 
спорта. Другое — получить бурю гне-
ва от западных СМИ и правительств 
в случае отказа от дискриминации 
всех атлетов по признаку паспорта. 
Или нарваться на скандал с Росси-
ей и её союзниками из Азии, Африки 
и Латинской Америки в случае кате-
горического запрета.

— Это очередная дискримина-
ция, нарушение принципов олим-
пизма, — заявил министр спорта РФ 
Олег Матыцин. — В олимпийской се-
мье должны быть семейные принци-
пы и их уважение. Это сделано без 

учёта квалификационных соревно-
ваний, правила при отсутствии пра-
вил. Когда они будут [приглашать] — 
непонятно.

Глава Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков в соц-
сетях задаётся вопросом: «На каком 
юридическом основании не пригла-
шаются НОК, которые никак не по-
ражены в своих правах, не отстране-
ны и не подпадают под какие-либо 
ограничения?»

И действительно, есть ли разум-
ное объяснение?

Очевидно, что все предыдущие 
проволочки со стороны МОК были 
связаны с тем, что Томас Бах рас-
считывал на разрядку геополитиче-
ской напряжённости. Однако сей-
час надежда на то, что спортивное 
сообщество в обозримом будущем 
перестанет испытывать на себе ко-
лоссальное давление с разных сто-
рон, минимальная. Единственное 
разумное объяснение необходимо-
сти снова «немного подождать» — 
это то, что глава олимпийского дви-
жения лично пока не определился 
с тем, как с минимальными репута-
ционными потерями выкрутиться 
из нынешней ситуации. К тому, что 
«дискриминация спортсменов по на-
циональному признаку» и «вмеша-
тельство правительств в автономию 
спорта» — это нехорошо, высокопо-
ставленный немец шёл почти год.

Сколько времени нужно Баху 
и его команде сейчас — не знает ни-
кто. Между тем на решение вопро-
са именно 20 июля было завязано 
очень многое. В частности, пригла-
шение наших атлетов на Азиатские 
игры, которые пройдут в сентябре 
в Китае. Ну и квалификационные 
старты тоже в самом разгаре.

Если исполком и сессия МОК дей-
ствительно отложат «русский во-
прос», не исключена ситуация, при 
которой мы получим допуск в Па-
риж за месяц до Игр, когда закры-
ваются все заявки. И времени по-
бороться за путёвки или показать 
квалификационный норматив про-
сто не останется. И тогда Бах скажет 
нам: «Видите, мы против дискрими-
нации, но время не вернуть, отбор 
не переиграть. Поэтому приходи-
те через четыре года». Дай Бог, что-
бы такая ситуация оказалась лишь 
страшным сном. В конце концов — 
лучше ужасный конец, чем ужас без 
конца.

МНЕНИЕ

Арктический приз
Зачем Байдену понадобилась поездка в Финляндию

Семён Бойков

П резидент США Джо Байден 13 июля 
прибыл в Хельсинки, где принял 

участие в саммите Соединённых Шта-
тов и стран Скандинавии. Так он за-
вершил своё европейское турне, ко-
торое начал с визита в Великобританию 
и затем продолжил в Литве, где про-
шёл двухдневный саммит НАТО. Ито-
гом встреч стало обещание и дальше 
поддерживать Украину и усилить транс-
атлантические связи. Эксперты пола-
гают, что визит Байдена носил символи-
ческий характер, при этом США имеют 
долгосрочные планы по усилению вли-
яния в Северной Европе. О том, какие 
ещё цели Штаты преследуют в Сканди-
навии и какова роль Арктики в страте-
гии Вашингтона, — в материале «Извес-
тий».

Президент США Джо Байден встре-
тился в Хельсинки с лидерами Фин-
ляндии, Норвегии, Исландии, Дании 
и Швеции. Визит в Финляндию ока-
зался знаковым: Байден — первый аме-
риканский президент, прибывший 
в страну не для встречи с российски-
ми представителями. Так, в 2018 году 
Хельсинки посетил экс-президент До-
нальд Трамп для переговоров с Влади-
миром Путиным, а в 1997 году в стра-
ну приезжал Билл Клинтон, который 
также беседовал с российским колле-
гой Борисом Ельциным.

Формальной темой встречи стало 
сотрудничество в области безопас-
ности, окружающей среды и тех-
нологий. Однако в итоговом ком-
мюнике говорится и том, что США 
и страны Северной Европы «неиз-
менно» поддерживают независи-
мость, суверенитет и территориаль-
ную целостность Украины. Также они 
пообещали, что продолжат помогать 
Киеву «столько, сколько потребуется, 
в том числе путём оказания постоян-
ной помощи в области безопасности, 
экономики, права и гуманитарной 
помощи». К слову, обещание и даль-
ше поставлять оружие Украине про-
комментировали в РФ. 13 июля Вла-
димир Путин заявил, что поставки 
нового вооружения лишь разжига-
ют конфликт и усугубляют ситуацию 
для Украины.

В целом финская сторона не ску-
пилась на комплименты Байдену. Так, 
глава минобороны Антти Хяккянен за-
явил, что визит президента США имеет 

«историческое значение» для Финлян-
дии и других стран Северной Европы. 
Старался хвалить финнов и американ-
ский лидер. На встрече с финским кол-
легой Саули Ниинистё он сообщил, что 
принял решение об одобрении всту-
пления Финляндии в НАТО якобы все-
го за три секунды.

Однако идиллию в президентском 
дворце нарушили прошедшие в Хель-
синки антиамериканские акции. Как 
сообщило издание Yle, протестующие 
в белых комбинезонах стояли у зда-
ния парламента с плакатами с обвине-
ниями США в причастности к взрывам 
газопроводов «Северный поток — 1, 2», 
а также со словами «Янки, убирайтесь 
домой» и «Байден, не привози сюда 
войну». Директор программы данных 
о конфликтах Уппсальского универ-
ситета (UCDP) Магнус Оберг считает, 
что визит Байдена в Финляндию был 
важной, но не слишком нужной мерой 
для демонстрации связей со сканди-
навскими государствами.

— У них и так хорошие отношения 
с США, и, если бы Байден не приехал 
в Финляндию, ничего бы не измени-
лось. Я думаю, его визит является ско-
рее символическим. Это своего рода 
подтверждение, что Финляндия всту-
пила в НАТО, — заявил эксперт «Извес-
тиям».

Встреча Байдена с лидерами го-
сударств Северной Европы стала 
третьим в истории саммитом США 
и скандинавских стран. Предыдущие 
заседания проводились в 2016 году 

в Вашингтоне и в 2013-м — в Стокголь-
ме. Однако в этот раз ситуация совер-
шенно иная. Семь лет назад не было 
ни малейших признаков, что Фин-
ляндия и Швеция будут членами Се-
вероатлантического альянса. И хотя 
официально шведы ещё не вступили 
в военный блок, НАТО уже фактиче-
ски в Швеции.

В интервью телеканалу SVT генсек 
блока Йенс Столтенберг однозначно 
заявил, что территория Швеции пред-
ставляет географический интерес для 
альянса. Описывая важность страны 
для блока, он подчеркнул, что Швеция 
обладает сильной и хорошо обучен-
ной армией, но самое главное её пре-
имущество — удобное расположение 
на Балтийском море. В комментарии 
«Известиям» профессор факультета 
мировой политики МГУ Алексей Фе-
ненко отметил, что членство Шве-
ции и Финляндии в НАТО повышает 
возможности альянса для блокады 
Калининградской области.

— Представим сценарий: Литва под 
предлогом технических работ блоки-
рует железнодорожное сообщение 
России с Калининградом, а Швеция, 
Финляндия и Эстония одновременно 
блокируют акваторию Финского за-
лива, — заявил эксперт.

Кроме того, Фененко считает, что 
руководители НАТО и США видят 
в Скандинавии новый антироссий-
ский фронт и поэтому им выгодно 
разжигать национализм, нацелен-
ный против РФ.

— Кого американцы противопо-
ставят России после решения кон-
фликта на Украине? Ответ очевиден: 
либо Финляндию, либо Швецию, учи-
тывая исторические традиции этих 
стран. Это мы привыкли, что Финлян-
дия и Швеция в годы холодной войны 
были для нас дружественными стра-
нами. Но давайте вспомним, сколько 
раз в истории Россия воевала со Шве-
цией и какую откровенно враждеб-
ную политику проводила Финляндия 
до 1948 года, — пояснил политолог.

Ещё один аспект, интересующий 
американцев, — доступ к Арктике. 
В марте агентство Bloomberg назвало 
её новым регионом возможного стол-
кновения США и России. По оценке 
учёных, в Арктическом регионе скры-
вается более 20% неразведанных запа-
сов нефти и природного газа. Арктика 
богата большими запасами редкозе-
мельных металлов, алмазов, урана 
и золота общей стоимостью пример-
но триллион долларов. Помимо этого 
стратегическое значение имеют мор-
ские пути по Северному Ледовитому 
океану. Эти транспортные маршруты 
могут сократить на дни, если не на не-
дели традиционные пути коммерче-
ских перевозок.

В этом контексте для США конт-
роль над скандинавскими странами 
выглядит как ключ к Арктике, сказал 
«Известиям» главный научный сотруд-
ник Института США и Канады Влади-
мир Васильев.

— Сегодня американцы считают, 
что Арктика — это будущее. Она ста-
ла одним из центральных элементов 
американской стратегии, которая 
дополняет европейскую. Там ресур-
сы, стратегический контроль над на-
шим самым сильным Северным фло-
том. Неслучайно экс-президент США 
Дональд Трамп в своё время даже го-
ворил о покупке Гренландии. Тогда, 
кстати, появились планы размеще-
ния ракет среднего радиуса действия 
в Гренландии и Европе, — пояснил экс-
перт «Известиям».

С прошлого года члены Арктиче-
ского совета, в который входят США, 
Канада, Дания, Исландия, Норвегия, 
Финляндия и Швеция, фактически 
объявили Москве бойкот, создав фор-
мат «7+1». Несмотря на то что Россия 
формально в 2021–2023 годах возглав-
ляет совет, встречи проводятся без 
участия Москвы.RE
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О чём ещё сказал президент

  Вступление Украины в НАТО создаёт угрозы безопасности России. 
Именно планы Киева стать членом альянса стали одной из причин спе-
циальной военной операции. Членство в НАТО не повысит безопасность 
самой Украины, но сделает мир в целом гораздо более уязвимым и при-
ведёт к дополнительному напряжению на международной арене.

  Любая страна имеет право на обеспечение собственной безопасности 
и вправе выбирать способ достижения этой цели. Но есть ограничение — 
достижение безопасности одной страны не должно создавать угроз без-
опасности другой.

  В проекте соглашения между Россией и Украиной, подготовленном 
в прошлом году в Стамбуле, были подробно изложены вопросы обеспе-
чения безопасности Украины, но этот документ «был выброшен в мусор-
ное ведро» Киевом.

  Рост цен на продовольствие в мире связан не с СВО, а с ошибками ве-
дущих западных экономик в сфере финансов, инвестиций и энергетики. 
Но в связи с началом спецоперации страны Запада «всё решили свалить 
на Россию». Используя санкционные механизмы, Запад усугубил ситуа-
цию на мировых рынках продовольствия.

  В рамках зерновой сделки не было выполнено ни одного пункта, свя-
занного с интересами РФ. Москва может приостановить участие в зер-
новой сделке и вернуться к её реализации после выполнения всех усло-
вий России.
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Полётное создание
A Также есть биоакустиче-

ские установки — как стаци-
онарные, так и передвижные, которые 
имитируют крики пернатых, уточнил 
он. При этом, по его словам, каждое от-
дельное средство борьбы с птицами, 
кроме ловчих хищных, неэффектив-
но — результат можно получить только 
в сочетании с другими устройствами.

«Известия» направили запросы 
представителям Домодедово, Шере-
метьево и подмосковного Жуковского. 
В калининградском Храброво «Изве-
стиям» сообщили, что не используют 
дроны в аэропорту.

�� СЛОЖИВШАЯСЯ ПРАКТИКА

В обычной практике аэропорты ис-
пользуют для отпугивания птиц с аэ-
родромов разные технические устрой-
ства — пропановые пушки (издают 
громкие звуки) или биоакустиче-
ские установки (имитируют тревож-
ные крики разных пернатых). Широко 
применяются и более простые сред-
ства: зеркальные шары с глазами хищ-
ных птиц, пугала, блестящие элемен-
ты или ловушки. В Шереметьево ранее 
рассказывали об использовании спе-
циальных шипов, которые крепятся 
на зданиях авиаузла и не дают пти-
цам сесть.

Также с советских времён в неко-
торых аэропортах сохранились и соб-
ственные орнитологические служ-
бы. Они есть, например, в тех же 
Домодедово и Внуково. Там для по-
иска и устранения птиц используют 
ястребов.

Защищённость аэродромов от птиц 
была предметом активных обществен-
ных обсуждений в последние годы 
в России. Согласно статистике Росави-
ации, в 2022 году произошло 941 стол-
кновение самолётов с пернатыми, 
из них 809 — с апреля по октябрь. Для 
сравнения: в 2019-м таких инциден-
тов было 1,3 тыс. С 2010-го произошло 
три серьёзных авиационных происше-
ствия из-за птиц.

Последний такой громкий слу-
чай — это аварийная посадка Airbus 
321 «Уральских авиалиний» на куку-
рузное поле в Жуковском в августе 
2019 года. Согласно расследованию 
Межгосударственного авиационно-

го комитета (МАК), возле аэродрома 
было много объектов привлечения 
птиц — водоёмы, свалки, сельхозуго-
дья. При наборе высоты самолёта в оба 
двигателя попали чайки из взлетаю-
щей стаи. На борту находились семь 
членов экипажа и 226 пассажиров, все 
остались живы.

МАК не публиковал отчётов о про-
исшествии. Но «Известия» ознакоми-
лись с документом Росавиации, в ко-
тором приводятся обстоятельства 
и выводы комиссии комитета. Там сре-
ди прочего заключили, что у авиаузла 
были недостатки в организации отпу-
гивания птиц: биоакустическое обо-
рудование работало круглосуточно, 
и пернатые могли привыкнуть к нему. 
Кроме того, комиссия не смогла под-
твердить, провёл ли комендант аэро-
дрома осмотр ВПП перед выпуском 
рейса — телефон, по которому он до-
кладывал об осмотре полосы, не был 
подключён к системе автоматической 
регистрации, то есть записи о факте 
осмотра нигде не осталось.

Примечательно также, что руко-
водство госоператора аэродрома Ра-
менское (ЛИИ им. М.М. Громова) ещё 
до инцидента неоднократно обраща-
лось в прокуратуры городов Рамен-
ское и Жуковский с просьбой о про-
верке законности ведения вблизи 
аэропорта хозяйственной деятель-
ности объектов, которые привлека-

ют птиц. Однако вопрос решён не был, 
заключил МАК.

В январе–мае 2023 года количество 
столкновений воздушных судов с пти-
цами, приведших к повреждению ави-
атехники, выросло на 82% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го. 
Был зафиксирован 31 инцидент про-
тив 17, сообщал в июне РБК со ссылкой 
на письмо главы Росавиации.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу Росавиации.

�� ЭФФЕКТИВНОСТЬ ДРОНОВ

Эффективность дронов в качестве 
средств отпугивания птиц сейчас 

пока трудно оценить, потому что 
на самих аэродромах их пока нельзя 
запускать вместе с самолётами пило-
тируемой авиации, напомнил генди-
ректор «Курсира» (разрабатывает бес-
пилотные решения для проведения 
проверок систем навигации и посад-
ки в аэропортах) Виталий Муниров.

— Я думаю, что беспилотник для от-
пугивания птиц с громкоговорителем 
и имитирующими хищников звука-
ми достаточно эффективен. Я слы-
шал о подобных экспериментах в аэ-
ропортах других стран, но всё это 
пока не более чем тесты, — отметил 
эксперт.

В целом дроны в авиаузлах могли 
бы применяться для решения и мно-
гих других задач: оценки состояния 
взлётно-посадочной полосы, состоя-
ния самолётов, проверки систем по-
садки и навигации, светового обору-
дования, добавил Виталий Муниров.

По мнению эксперта инфраструк-
турного центра «НТИ Аэронет» Ан-
дрея Новикова, дроны и ястребы 
не помешают друг другу в аэропор-
ту. Их деятельность нужно синхро-
низировать, точно так же как выезд 
машин, очищающих полосы, ориен-
тирован на расписание рейсов.

— В аэропортах мира дроны уже 
начинают применять не только для 
отпугивания птиц, но и для регули-
рования движения пилотируемых 
самолётов, — отметил эксперт. На-
пример, такие системы использу-
ют в США, Бельгии, Швейцарии или 
Франции, отметил он.

Генеральный директор компании 
«Майнд» (разработчик беспилотников 
с искусственным интеллектом) Миха-
ил Липатов рассказал «Известиям», 
что его компания несколько лет назад 
уже выполняла эксперимент по отпу-
гиванию птиц при помощи БПЛА мас-
сой 700 г на одном из промышленных 
объектов. И если поначалу пернатые 
пугались дрона, то через месяц-два 
уже начали привыкать к нему, а ещё 
через месяц сами начали атаковать 
устройство. В итоге в один из полё-
тов птицы просто схватили и утащи-
ли летающий аппарат. Поэтому сред-
ства отпугивания нужно менять или 
использовать в комплексе с другими, 
заключил эксперт.

Режим выжидания
Рынок прогнозирует повышение ключевой ставки 
в июле до 8%

Евгений Грачев

Ц ентробанк повысит ключевую 
ставку на заседании 21 июля сра-

зу на 5 п.п. — до 8%, следует из консен-
сус-прогноза «Известий». До этого ЦБ 
сохранял паузу на протяжении деся-
ти месяцев — это рекорд за всё время 
таргетирования инфляции (с 2014 года). 
Увеличение показателя объясняется 
ослаблением курса рубля, дефици-
том кадров и активизацией потреби-
тельского спроса в стране. Решение 
регулятора может привести к плавно-
му повышению стоимости банковских 
продуктов, хотя ожидания ужесточе-
ния денежно-кредитной политики ре-
гулятора заранее частично заложены 
в их стоимость.

На заседании 21 июля ЦБ подни-
мет ставку до 8%. 12 опрошенных 
«Известиями» представителей рын-
ка считают этот сценарий базовым. 
При этом в четырёх банках допуска-
ют возможность более жёстких дей-
ствий регулятора и роста ключевой 
до 8,25–8,5%. Только в двух кредит-
ных организациях допустили возмож-
ность её увеличения лишь на 25 п.п. — 
до 7,75%.

Выбор между повышением ставки 
до 8% и более сильным её изменением 
будет зависеть от данных по инфляци-
онным ожиданиям населения, отме-
тил вице-президент банка «Дом.РФ» 
Игорь Кузавов. Они будут опублико-
ваны накануне заседания ЦБ.

К 21 июля пауза в изменении клю-
чевой ставки достигнет рекордных де-
сяти месяцев. Последний раз ЦБ её ме-
нял 16 сентября 2022-го — с 8 до 7,5%. 
Этот период стабильности денежно-
кредитной политики регулятора ста-
нет самым длительным с момента пе-
рехода к таргетированию инфляции 
в 2014 году.

— Усиление ценового давления 
на фоне роста госрасходов и ослабле-
ние рубля — это факторы, делающие 
практически неизбежным повыше-
ние Центробанком ключевой ставки 
на июльском заседании, — подчерк-
нул инвестиционный стратег «БКС 
Мир инвестиций» Александр Бахтин.

Как и прогнозировал регулятор, 
весеннее снижение роста цен до ре-
кордного минимума в 2,31% (год к году) 
в апреле оказалось краткосрочным, 
отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Еженедельные данные по инфляции 
в июле уже указывают на продолже-
ние её ускорения.

Рост цен становится более реаль-
ной проблемой для регулятора, вы-

нуждая его повышать ставки сверх 
ожиданий, которые Центробанк пу-
бликовал в конце апреля, заявил стар-
ший экономист инвестиционного бан-
ка «Синара» Сергей Коныгин.

На повышение цен в стране влия-
ет усиливающийся дефицит кадров — 
в мае безработица достигла истори-
ческого минимума в 3,2%, подчеркнул 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. Из-за этого зарплаты 
растут темпами, опережающими про-
изводительность труда. В апреле они 
увеличились на 10,4% по сравнению 
с 2,7% в марте.

— В последние несколько месяцев 
отмечается активизация потребитель-
ских настроений россиян за счёт адап-
тации к новым экономическим реали-
ям. Расширение платёжеспособного 
потребительского спроса — значимый 
проинфляционный фактор, — пояснил 
руководитель внешних коммуника-
ций «Хоум Кредит» Станислав Дужин-
ский.

Серьёзное влияние на решение ЦБ 
по ключевой ставке также окажет 
ослабление рубля на 10% по сравне-
нию с прошлым заседанием регуля-
тора в июне, заявил начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. Падение кур-
са российской валюты увеличивает 
инфляционные ожидания и приведёт 
к повышению потребительских цен 
в ближайшие два квартала из-за удо-
рожания импорта.

— Повышение ставки вряд ли под-
держит рубль в моменте. Отсутствие 
нерезидентов на российском фи-
нансовом рынке снизило её влияние 
на курс и сделало его более растяну-
тым во времени, — уточнил Игорь Ку-
завов.

Однако фундаментально рост клю-
чевой более чем на 0,5 п.п. сыграет 
в пользу нацвалюты, уверен Миха-
ил Васильев. Помимо того уже скоро 
экспортёры начнут готовиться к нало-
говому периоду, что вкупе с увеличе-
нием цен на нефть до $80 также приве-
дёт к укреплению российской валюты. 
В ближайшей перспективе доллар 
может устойчиво закрепиться ниже 
90 рублей, а евро отступит в направ-
лении 98, ожидает эксперт.

Экономика и бизнес

 

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2885,63  | ИНДЕКС РТС 1008,56  | НЕФТЬ BRENT 80,36  | ЗОЛОТО 1963,35  | S&P 500 4499,50  | NASDAQ 14094,20  | BITCOIN 30874,0  | ETHEREUM 1957,51 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 13.07.2023

« В ЯНВАРЕ–МАЕ 
КОЛИЧЕСТВО 
СТОЛКНОВЕНИЙ 

ВОЗДУШНЫХ СУДОВ С ПТИ-
ЦАМИ, ПРИВЕДШИХ К ПО-
ВРЕЖДЕНИЮ АВИАТЕХНИ-
КИ, ВЫРОСЛО НА 82% ПО 
СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧ-
НЫМ ПЕРИОДОМ 2022-ГО. 
ЗАФИКСИРОВАН 31 ИНЦИ-
ДЕНТ ПРОТИВ 17

Защитный индекс

И ндекс Мосбиржи 13 июля в моменте подскакивал выше 2900 пунктов — 
это максимум с 22 февраля 2022 года. Такая динамика объясняется ро-

стом цен на энергоресурсы, девальвацией рубля и реинвестированием 
в рынок акций за счёт дивидендов предшествующих месяцев.

  После публикации позитивной статистики по инфляции в США индекс доллара 
DXY откатился до показателей весны 2022 года. Это вызвало рост сырьевых цен 
и как следствие — повышенный интерес к акциям компаний-экспортёров, зани-
мающих около 60% индекса Мосбиржи, пояснил «Известиям» инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» Александр Бахтин.

  На руку ситуации сыграл и дивидендный сезон таких крупных компаний, как 
Сбер и «Лукойл», добавила аналитик УК «Альфа-Капитал» Юлия Мельникова. Она 
пояснила: весь второй квартал этого года выплаты утверждались, а уже в мае 
их можно было наблюдать на своих счетах. По большей части после получения 
дивидендов акционеры предпочли их реинвестировать в рынок, что поспособ-
ствовало формированию дополнительного спроса на бумаги.

 — Хотя и долгий, но уверенный возврат к дивидендной политике и раскрытие 
финансовых результатов компаниями увеличивают прозрачность и доверие к рын-
ку среди инвесторов, — отметила Юлия Мельникова.

  В целом новостной фон для рынка положительный, считает ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. Она подчеркнула: к концу года 
ситуация с нефтегазовыми доходами бюджета и экспортом углеводородов долж-
на улучшиться.

 — Геополитические риски тем не менее никто пока не отменял, поэтому мы по-
лагаем, что до конца года рынок хотя и будет растущим, но рост будет достаточ-
но умеренным. Теперь мы ожидаем, что до конца 2023 года индекс плавно и по-
степенно достигнет 3000 пунктов, — спрогнозировала эксперт.
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Отправление из правил
ФАС поддержала 
маркетплейсы 
в борьбе  
с «почтовым  
сбором»

A Но тройная ответствен-
ность за одно правонару-

шение противоречит законодатель-
ству, к тому же блокировка сайта 
оператора электронной коммерции — 
несоразмерная ему санкция, отме-
тили в антимонопольном ведомстве.

По данным Data Insight, на кото-
рые ссылается ФАС, оборот интер-
нет-торговли в России в 2022-м соста-
вил 5,3 трлн рублей. «Таким образом, 
размер инфраструктурного плате-
жа в прошлом году был бы 26,5 млрд 
рублей», — сделали выводы в службе.

По данным ФАС, в 2022-м выручка 
«Почты России» составила 208 млрд 
рублей против 217 млрд рублей го-
дом ранее. Это снижение в ФАС объ-
ясняют уменьшением международ-
ного товарооборота. При этом рост 
расходов компании составил 20 млрд 
рублей, из которых 10 млрд — опла-
та труда персонала. Таким обра-

зом, вместо того, чтобы 
оптимизировать рас-

ходы, «Почта России» 
хочет компенсиро-
вать их за счёт мар-
кетплейсов, полага-

ют в ФАС.

В апреле глава Минцифры Мак-
сут Шадаев упомянул о возможно-
сти создания специального фонда, 
средства в который будут вносить 
интернет-ритейлеры. По его сло-
вам, их было бы целесообразно ис-
пользовать для компенсации «Почте 
России» социально значимых услуг 
в отдалённых районах. Министр го-
ворил о том, что такие нормы могут 
быть закреплены в специальном 
законопроекте. В начале мая стало 
известно, что организация предло-
жила Минцифры взимать с участни-
ков рынка электронной коммерции, 
оборот которых составляет более 
1 млрд рублей в год, 0,5% от его объ-
ёма. Эти средства должны пойти 
на содержание сети почтовых отде-
лений, количество которых нельзя 
сократить из-за законодательных 
требований.

«Почта России» не получала пись-
мо от ФАС, сказал её представитель. 
В антимонопольной службе отказа-
лись от комментариев.

В Минцифры сообщили, что зна-
комы с инициативой «Почты Рос-
сии» и считают её важной для 
обеспечения доставки товаров граж-
данам в тех населённых пунктах, где 
у e-commerce-компаний нет соб-
ственной логистики.

— Сейчас около 25 млн жителей 
страны остаются неохваченными 
рынком электронной коммерции. 
Пока предложения «Почты» находят-
ся на стадии обсуждения, Минциф-
ры получило отзыв со стороны ФАС, — 
сообщили в пресс-службе ведомства.

«Почта России», безусловно, очень 
мощный оператор доставки, кото-
рый повышает качество жизни лю-
дей даже в самых удалённых регио-
нах, отметили в пресс-службе Ozon. 
В то же время этот и другие маркет-
плейсы инвестируют миллиарды 
рублей в развитие своей логистиче-
ской инфраструктуры, в том числе 
и в малых городах, помогая людям 
получить доступ более чем к 100 млн 
товаров по доступным ценам, доба-
вил представитель онлайн-площад-
ки.

— На наш взгляд, аргументы ФАС 
полностью учитывают реалии рын-
ка электронной коммерции и позво-
лят ему и дальше развиваться в ат-
мосфере эффективных партнёрств 
между игроками, — считают в пресс-
службе маркетплейса.

В Wildberries находят аргументы 
ФАС разумными. По мнению пред-
ставителей компании, эти выводы 
прямо указывают на вред и недопу-
стимость подобной инициативы.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Нефть и раз

Владимир Чернов

Финансовый аналитик

В публичном поле много говорят о том, 
что доходы казны от энергоресурсов 

неконтролируемо снижаются, а Минфин 
не ожидал подобного сокращения. Раз-
берёмся, сколько страна сейчас зараба-
тывает на сырьевых ресурсах и каким по-
казатель может быть по итогам года.

Сначала — история. В 2019 году, 
когда мировое потребление энер-
горесурсов ещё не сократилось 
из-за пандемии, поступления по этой 
категории составили 7,924 трлн рублей 
из 20,189 трлн, или около 40%. В 2020-м 
они сократились до 34%, что было свя-
зано с падением цен на сырьё. В 2021-м 
от продажи энергоносителей бюджет 
получил 9,056 трлн рублей, или 36%.

Наконец, в прошлом году доходы 
от нефти и газа подскочили до 42% — 
выше допандемийного 2019-го. Это 
удалось за счёт наращивания экспор-
та и увеличения стоимости энергоре-
сурсов. Спрос на них был повышен-
ным: в Китае снимали эпидемические 
ограничения, а страны Запада готови-
лись к эмбарго на углеводороды из РФ.

Важную роль при формировании 
нефтегазовых доходов России играет 
нацвалюта. Чем она слабее — тем в руб-
лёвом выражении экспортёры зара-
батывают больше, а значит, и больше 
платят в бюджет. Если бы курс не был 
таким высоким в 2022 году, статья по-
ступлений выросла бы ещё на 15%.

В 2023-м ситуация снова меняется 
кардинально. После вступления в силу 
так называемого потолка цен для по-
ставляемой за рубеж российской неф-
ти и отказа европейских потребите-
лей от покупки газа на отечественные 
энергоресурсы на мировых рынках 
возник дисконт. Экспорт упал.

В этой связи заработок государства 
заметно уменьшился. По итогам полу-
годия поступления от продажи энер-
горесурсов составили 3,38 трлн, или 
27% от всех доходов. Это привело к де-
фициту казны в 2,6 трлн к концу июня.

В бюджет на 2023 год заложено сни-
жение поступлений от энергоноси-
телей до 8,94 трлн, или 34% от общей 
суммы. Впрочем, это довольно пози-
тивный прогноз — такой уровень бли-
зок к показателю 2021 года. Возможно 
ли его достичь?

Если рассматривать динамику не-
фтегазовых доходов за истекший пе-
риод 2023-го в соотношении месяц 
к месяцу, видна тенденция к сниже-
нию. Это происходит несмотря на со-
кращение дисконта на российский 
сорт. Цены на энергоресурсы в целом 
падали по всему миру — только за вес-
ну они уменьшились на 13%.

Во втором полугодии мы ожида-
ем роста экспортных доходов от неф-
ти за счёт повышения её цены. Это 
будет возможно из-за сокращения до-
бычи в странах — участницах соглаше-
ния ОПЕК+ и усиления спроса в Китае, 
экономика которого восстанавлива-
ется от пандемии. Дополнительным 
драйвером роста поступлений в бюд-
жет станет ослабление рубля. Только 
в конце июня нацвалюта упала почти 
на 10% к майским показателям.

Что будет с доходами от прода-
жи природного газа, сказать сложно. 
В этом плане ситуация пока склады-
вается гораздо менее благополуч-
но. Экспорт «Газпрома» в КНР в 2023-м 

должен составить 22 млрд куб. м. Этот 
объём в пять раз меньше совокупно-
го показателя прошлого года в стра-
ны дальнего зарубежья (100,9 млрд 
куб. м).

Контрактную цену на продажу 
газа в этом году приняли на уровне 
в $592,1 за тыс. куб. м, то есть на 14% 
ниже. Таким образом, в 2023-м доходы 
по этой строчке экспорта можно про-
гнозировать примерно в $36,1 млрд, 
или около 3140,7 трлн рублей по дей-
ствующему курсу порядка 90 руб./$.

В лучшую сторону ситуация может 
измениться, если уже в этом году бу-
дет построен газовый хаб в Турции. 

По нашим расчётам, при сохра-
нении дисконта и стоимости нефти 
и с учётом уже полученных доходов 
к концу года экспорт чёрного золота 
принесёт в госбюджет около 7,3 трлн 
рублей. В сумме с ожидаемыми посту-
плениями от продажи газа это соста-
вит 10,44 трлн, что даже превышает 
ориентиры Минфина.

Однако необходимо учитывать, что 
среднеконтрактные цены на постав-
ки газа в этом году могут упасть при-
мерно на 40–50%, поскольку в Европе, 
на хабе TTF в Нидерландах, он подеше-
вел до $270 за тыс. куб. м. Тогда доходы 
от его экспорта из РФ в страны даль-
него зарубежья сократятся до 1,46–
1,75 трлн рублей. Таким образом, со-
вокупные поступления от продажи 
углеводородного сырья за 2023 год 
можно прогнозировать в диапазо-
не 8,69–8,98 трлн рублей, что близко 
к ориентирам Минфина.

Квартирный подброс

Владимир Щекин

Девелопер

В 2022 году в период резкого роста 
ключевой ставки и снижения спро-

са застройщики запустили программы 
дополнительного субсидирования ипо-
теки с господдержкой. Тогда это было 
фактически единственным вариантом 
поддержания спроса на новострой-
ки, в итоге две трети сделок зависели 
от кредитования. Средние ставки по вы-
данным ипотечным кредитам на стро-
ящееся жильё в 2022 году сократились 
до рекордно низких 3% годовых.

При этом цены на квартиры ис-
кусственно росли: кредиты под 0,1, 2 
или 3% можно было получить, толь-
ко согласившись на условия девело-
перов по увеличению стоимости жи-
лья. Но для покупателей такие схемы 
оставались выгодными: ежемесяч-
ный платёж по «нулевой» ипотеке ча-
сто был ниже даже с учётом более 
высокой цены жилья.

Это явно вошло в противоре-
чие с пропорциями жилищного рын-
ка и вызвало тревогу ЦБ за устойчи-
вость финансовой системы. Логика 
понятна: дешёвый кредит привлека-
ет рискованных заёмщиков, которые 
не смогут выполнять обязательства 
при потере дохода. И Центробанк 
начал борьбу со слишком дешёвы-
ми кредитами. Она принесла первые 
плоды уже в 2023 году.

Так, ещё в декабре 2022 года сред-
невзвешенная ставка по выданным 
дольщиками ипотекам составля-
ла 3,5% годовых, уже в мае она дорос-
ла до 6,06%. С начала 2023 года сред-
невзвешенная ставка увеличивалась 
примерно на 0,4 процентного пункта 
каждый месяц.

Но вопреки многим прогнозам ис-
коренение Центробанком ипоте-
ки от застройщиков не привело к па-
дению рынка новостроек. Клиенты 

вернулись к стандартным госпро-
граммам с субсидированием. В то же 
время повышался и спрос на жильё. 
Возможно, это единственный слу-
чай в современной истории ипоте-
ки в России, когда количество сделок 
росло одновременно со ставками.

Но в регионах восстановление ак-
тивности ипотечных заёмщиков вы-
глядит не столь однозначно. На круп-
нейших и традиционно лидирующих 
по количеству сделок локальных 
рынках мы видим спад. Так, в Санкт-
Петербурге на 27% снизилось коли-
чество выданной ипотеки под стро-
ящееся жильё, в Татарстане — на 18%, 
в Москве — на 11%, в Московской и Ле-
нинградской областях — на 4%. Круп-
нейшие рынки продолжают «осты-
вать», по-видимому, из-за самых 
высоких расценок на новое жильё.

Между тем в большинстве субъ-
ектов местные застройщики по ито-
гам января–мая находились в плюсе. 
И речь не только о благополучных Тю-
мени, Башкирии, Краснодарском крае, 
Ростовской области, но и о регионах, 
где традиционно спрос на новострой-
ки был относительно небольшим: на-
пример, Тува, Адыгея, Карачаево-
Черкесия, Северная Осетия, Хакасия, 
Астраханская область, Дагестан.

Очевидно, импортозамещение, про-
довольственная безопасность, госза-
каз в ВПК, СВО оживили экономику не-
ресурсных регионов. Доходы выросли, 
и местные жители вкладывают их в но-
востройки. Способствуют росту про-
винции и крупные федеральные про-
граммы. К примеру, в Иваново (где 
спрос «ипотечников» на новостройки 
в 2023 году вырос на 9%) будут рекон-

струировать историческую Большую 
Ивановскую мануфактуру, появит-
ся современное жильё, общественные 
и коммерческие пространства, кото-
рые фактически перезапустят соци-
альную жизнь в центре города.

В целом рынок новостроек вос-
станавливается не такими быстрыми 
темпами, как вторичный сектор. По-
купатели переключились на «вторич-
ку» из-за цен на новостройки, которые 
довольно велики. В среднем по стра-
не квадратный метр в новых домах 
от застройщиков продаётся сейчас 
по 151 тыс. рублей против 123 тыс. руб-
лей год назад. Многие покупатели, ко-
торые ушли во вторичный сектор, 
не знают, что застройщики начали 
предлагать очень значительные скид-
ки. Так, в Москве максимальный дис-
конт достигает 31%, а в десятках про-
ектов застройщики готовы уступить 
10–20% от стоимости квартиры.

Но всё же в сегменте новостроек 
за январь–май 2023 года количество 
ипотечных сделок повысилось на 55% 
(474 тыс. выданных кредитов). При 
этом средняя ставка по выданному 
кредиту заметно выше, чем под стро-
ящиеся квартиры, — почти 10%.

Но нужны и более системные 
меры стимулирования спроса в сег-
менте новостроек, так как объём 
предложения за год вырос на 29%. 
Этой мерой может стать софинанси-
рование аренды для молодых граж-
дан, которое обсуждали активно 
в июне. Полагаю, застройщики мог-
ли бы поработать над созданием ком-
плексного продукта для молодёжи, 
чтобы обеспечить высокий спрос 
на жильё в ближайшие годы.

 Экономика и бизнес

Призывный клик
Мошенники обновили известную схему кражи аккаунтов в Telegram

Иван Черноусов

Мошенники обновили популярную 
схему кражи аккаунтов в Telegram. 

Теперь они добавляют потенциальную 
жертву в специальный канал в мес-
сенджере, где размещают объявление 
от имени некой женщины, которая про-
сит помочь ребёнку выиграть путёвку 
в детский лагерь. Как только человек 
переходит по ссылке, его просят вве-
сти номер телефона и код доступа для 
авторизации, после чего данные оказы-
ваются у злоумышленников. Эксперты 
по безопасности отметили, что летом 
в целом наблюдается рост активности 
злоумышленников, в частности количе-
ство атак на Telegram во втором кварта-
ле выросло на 39%. Во многом это связа-
но с тем, что во время отпусков и отдыха 
пользователи могут быть менее бди-
тельными и осторожными в интернете.

В Сети модернизировали популяр-
ную схему кражи аккаунтов в Telegram. 
Пользователя мессенджера добавляют 
в канал, в котором злоумышленники раз-
мещают сообщение от имени некой жен-
щины. Согласно легенде, у её хороших 
знакомых дочка попала в финал кон-
курса рисунков и нужно проголосовать 
за работу, чтобы девочка смогла выи-
грать поездку в лагерь, для этого ей не-
обходимо 500 голосов, рассказали «Из-
вестиям» в «Лаборатории Касперского».

Пользователю предлагают пере-
йти по ссылке, которая также указа-
на в сообщении. Однако в реальности 
человек попадает на фишинговый ре-
сурс, который маскируется под стра-
ницу авторизации в Telegram. На нём 
просят ввести номер телефона и код 
подтверждения — именно эти данные 
и нужны мошенникам для кражи ак-
каунта, сообщили специалисты по ин-
формационной безопасности.

— Обнаруженный фишинг — яркий 
пример того, как злоумышленники 
упрощают себе задачу и слегка ме-
няют работающие легенды под акту-
альную новостную повестку. За осно-
ву они взяли схему, которая получила 
широкое распространение ещё зимой 
прошлого года, — голосование за дет-
ский рисунок — и адаптировали под 
летний период. Вероятно, её эффектив-
ность связана с тем, что данная тема 
звучит правдоподобно, — объяснила 
старший контент-аналитик «Лабора-
тории Касперского» Ольга Свистунова.

Полученный доступ к аккаунтам зло-
умышленники могут затем использо-

вать для различных целей, в том числе 
для кражи конфиденциальных данных, 
шантажа и рассылки мошеннических 
сообщений, считают в компании.

Кроме схемы с детскими рисунками 
злоумышленники используют и другие 
методы для получения доступа к акка-
унтам пользователей Telegram. Напри-
мер, в последнее время киберпреступ-
ники размещают офлайн-объявления 
с QR-кодом, рассказал руководитель 
компонента Endpoint экосистемы 
R-Vision EVO Пётр Куценко.

— В этом случае мошенники создают 
фальшивые QR-коды, которые выгля-
дят как официальные, и распространя-
ют их через различные каналы, напри-
мер электронные письма, социальные 
сети или в общественных местах — ТЦ, 
кафе, подъезды домов, — продолжил 
специалист.

Когда пользователь сканирует такой 
поддельный QR-код с помощью прило-
жения Telegram, его учётные данные 
могут быть перехвачены злоумышлен-
никами. Это может привести к несанк-
ционированному доступу к учётной за-
писи и возможности контроля над ней, 
резюмировал Пётр Куценко.

— Также известна схема, когда злоу-
мышленники создавали аккаунт и вы-
давали его за чат «Избранное» (Saved). 
Там люди зачастую хранят фото доку-
ментов, пароли от различных сервисов, 
реквизиты карт и так далее. Пользова-
тель думал, что сохраняет информа-
цию у себя, а на самом деле отправлял 
её напрямую мошенникам, — добавил 
директор департамента анализа защи-
щённости и противодействия мошен-
ничеству Bi.ZONE Евгений Волошин.

Киберпреступники действуют изо-
щрённо и в атаках используют самые 
разные схемы, чтобы войти в доверие 
к жертве, сказала аналитик исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Екатерина Семыкина. Они могут рас-
сылать сообщения с просьбой прого-
лосовать за их знакомого в детском 
конкурсе, предлагают работу. Также 
распространены случаи мошенниче-
ства с криптовалютой, в которых зло-
умышленники предлагают вложиться 
в якобы прибыльный проект, обещая 
вернуть в разы больше, объяснила она.

Чтобы защититься от подобных 
схем, в Минцифры советуют настро-
ить двухфакторную аутентификацию. 
Как сообщили «Известиям» в ведом-
стве, в этом случае даже после ввода 
кода злоумышленникам нужно будет 

ввести пароль, который знает только 
владелец аккаунта.

В целом же, по данным «Лабора-
тории Касперского», количество фи-
шинговых атак на Telegram во втором 
квартале выросло на 39%. А всего с на-
чала года было выявлено 4132 сайта, 
через которые мошенники похищали 
данные пользователей мессенджера, 
отметили в компании Bi.ZONE.

— Интерес злоумышленников к кра-
же аккаунтов действительно сохраня-
ется. В том числе потому, что Telegram 
сейчас — самый популярный мессен-
джер у российских пользователей. 
Угнанные учётные записи могут при-
меняться в том числе для атак с при-
менением социальной инженерии. На-
пример, когда друзья и родственники 
человека получают от его имени сооб-
щения с просьбой помочь, срочно пе-
ревести деньги и так далее, — отметил 
Евгений Волошин.

Летний сезон — период естествен-
ного роста атак в интернете, поскольку 
многие люди начинают проводить боль-
ше времени онлайн. Это создаёт для зло-
умышленников больше возможностей 
для фишинговых атак. Также во время 
отпусков и отдыха пользователи могут 
быть менее бдительными и осторожны-
ми в интернете, что делает их более уяз-
вимыми, полагает Пётр Куценко.

— С каждым годом приток поль-
зователей Telegram увеличивается, 
и мошенники не остаются в стороне. 
По нашим данным, в первом квартале 
2023 года почти каждая седьмая ата-
ка на частных лиц с использованием 
социальной инженерии начиналась 
в мессенджерах, — отметила Екатери-
на Семыкина.

Рост количества фишинговых стра-
ниц может быть связан в том числе 
и с расширением партнёрских про-
грамм мошеннических группировок. 
Так, снижается порог входа, не требу-
ются сложные технические знания, 
поддерживается приток новых участ-
ников, сказал руководитель груп-
пы по защите от фишинга компании 
F.A.C.C.T. Иван Лебедев.

Что касается схемы с рисунками, 
специалисты по информационной без-
опасности предупреждают, что необ-
ходимо быть бдительными в подобных 
голосованиях в конкурсах в Telegram. 
И если для выбора варианта ответа 
пользователя просят куда-то перей-
ти и вводить свои данные от мессен-
джера, делать этого точно не стоит.
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— Введение оборотного платежа 
для маркетплейсов приведёт к вы-
нужденному подорожанию услуг для 
предпринимателей, которые, в свою 
очередь, перенесут издержки на по-
требителей. Это скажется на цене 
всех категорий товаров, продава-
емых онлайн, в том числе высоко-
го спроса и первой необходимости. 
Убытки «Почты России» фактически 
будут скомпенсированы из карма-
на потребителя, — отметили в пресс-
службе Wildberries.

Введение нового обременения 
для маркетплейсов и других участ-
ников рынка электронной торговли 
не может рассматриваться в каче-
стве меры поддержки, считает пред-
седатель Союза электронной торгов-
ли Георгий Волков. Эта инициатива 
принесёт больше вреда, чем пользы, 
полагает он.

— Мы не видим оснований для 
введения сбора для маркетплей-
сов и выступаем против инициати-
вы и готовящегося законопроек-
та. Мы направили обращение в ФАС 
и правительство с просьбой прове-
рить целесообразность введения по-
добных мер, — сообщил «Известиям» 

депутат Госдумы, первый замруко-
водителя фракции «Справедливой 
России — За правду» Дмитрий Гусев.

По его мнению, введение такого 
инфраструктурного платежа может 
ухудшить ситуацию на рынке ин-
тернет-торговли и усложнить рабо-
ту для малого бизнеса и ИП, вынуж-
дая их повышать цены на товары.

— Инициатива «Почты России» 
вызывает недоумение, поскольку 
не только нарушает сложившую-
ся в отрасли конкурентную среду, 
но и в конечном счёте может стать 
губительной для российского биз-
неса интернет-торговли. Пострада-
ют и потребители, так как этот сбор 
можно рассматривать как косвен-
ный и для них, — считает председа-
тель попечительского совета «Опоры 
России» Сергей Борисов. Введение 
такого платежа для маркетплейсов 
и других игроков интернет-рынка оз-

начает, что вместо необходимых ин-
вестиций в развитие своих площа-
док и, соответственно, отрасли они 
вынуждены будут спасать нерента-
бельные отделения «Почты России», 
отметил он.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артём Соколов 
полагает, что инициатива может по-
служить прецедентом для решения 
подобных проблем и в других отрас-
лях. Учитывая, что рынок электрон-
ной коммерции находится в стадии 
инвестиций, подобный сбор сделал 
бы возврат этих инвестиций ещё бо-
лее отдалённым, если вообще воз-
можным, опасается он.

«Почта России» действительно 
поставляет заказы с маркетплейсов 
в удалённые населённые пункты: 
увеличение этого потока требует 
инвестиций в инфраструктуру, что-
бы справляться с ним, сохраняя при-
емлемые сроки доставки, отмечает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Но механизмы поддержки ком-
пании должны быть прозрачны и по-
нятны рынку, заключил он.
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Объектная реальность
A Это может произойти двумя 

способами — или за счёт фе-
деральных средств, или за счёт бюдже-
тов регионов. У регионов, в свою оче-
редь, есть два пути — достроить дома 
за свой счёт или привлечь частных ин-
весторов. В последнем случае инвесто-
ру выделяют землю — бесплатно или 
по сниженным ценам, он строит на ней 
новые дома и часть квартир в них пе-
редаёт обманутым дольщикам, расска-
зал депутат.

— Но фиксируются схемы, когда 
наиболее инвестиционно привлека-
тельные земельные участки не ис-
пользуются для этих целей, а просто 
продаются другим застройщикам, — 
рассказал парламентарий.

Например, в адрес депутата по-
ступила жалоба от директора компа-
нии «Строй-Арт»     Арсена Кулиджаня-
на на мэрию Новосибирска. Девелопер 
сообщил «Известиям», что ему отка-
зались выделять землю, на которой 
он намеревался построить дома в том 
числе для обманутых дольщиков.

— Получилась парадоксальная си-
туация, когда для продажи юрлицам 
муниципальная земля есть, а для вос-
становления прав обманутых дольщи-

ков — нет, — считает Александр Яку-
бовский.

В 2022 году бизнесмен обратился 
в суд. Согласно материалам дела, мэ-
рия отказала бизнесмену, ссылаясь 
на то, что стоимость строительства 
квадратного метра жилья в его проек-
те отличалась от установленной сред-
ней стоимости по региону (при том, что 
не должна превышать её).

Суды двух инстанций признали пра-
воту бизнесмена («Известия» ознако-
мились с их решениями). Так, Арби-
тражный суд Новосибирской области 
указал, что пункт о стоимости строи-
тельства не является обязательным, 
а остальным критериям застройщик 
соответствовал.

Но Арбитражный суд Западно-Си-
бирского округа отправил дело на пе-
ресмотр.

Александр Якубовский направил 
запросы в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет России с просьбой 
провести проверку («Известия» ознако-
мились с копиями документов).

В Генпрокуратуре парламентарию 
ответили, что проверка организова-
на. А в СУ СК по Новосибирской облас-
ти ему сообщили, что «организовано 

проведение уголовно-процессуальной 
проверки по признакам преступления» 
(есть в распоряжении «Известий»).

Редакция направила запросы в Ген-
прокуратуру, СКР и мэрию Новосибир-
ска с просьбой прокомментировать си-
туацию.

— Мы будем добиваться привлече-
ния к уголовной ответственности всех, 
кто имел причастность к схеме в Но-
восибирске, — сказал Александр Яку-
бовский.

Ответственность за реализацию до-
рожных карт по восстановлению прав 
дольщиков силами регионов несут за-
местители руководителей высших ис-
полнительных органов власти субъек-
тов, сказали «Известиям» в ФРТ.

Региональные власти недостаточно 
активно используют имеющиеся у них 
механизмы восстановления прав обма-
нутых дольщиков, считает Александр 
Якубовский.

— Мы сейчас планируем проанали-
зировать все сделки с крупными зе-
мельными участками в тех регионах, 
которые находятся в зоне риска, — ска-
зал он. — Чтобы было понятно, действи-
тельно ли регион сделал всё от себя за-
висящее.

Как отметил член комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Сергей 
Колунов, задержки в восстановлении 
прав обманутых дольщиков возможны 
не только из-за недобросовестности чи-
новников. Например, проблемы могут 
возникнуть из-за роста цен на стройма-
териалы и строительную технику.

Но чаще всего, по словам управля-
ющего директора компании «Метри-
ум» Руслана Сырцова, проблемы воз-
никают именно с домами, которые 
регионы достраивают своими сила-
ми — из-за нехватки денег или их нера-
ционального использования.

Общество

Переход на возраст
A Как отмечается в статье, 

люди, которые раньше счи-
тались лицами нетрудоспособного воз-
раста, перешли в категорию трудоспо-
собных.

По данным Социального фонда, 
на конец 2022-го число работающих пен-
сионеров составило 7,9 млн, снизившись 
на 600 тыс. с прошлого года. «Известия» 
направили запрос в Соцфонд.

Помимо изменения возрастных пара-
метров на снижение числа работающих 
пенсионеров также влияет отсутствие 
индексации пособий по старости этой 
категории граждан, отмечается в дру-
гой статье в журнале ВНИИ труда под 
авторством профессоров Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Александра Сафонова и Московского 
финансово-юридического университе-
та Сергея Пескова. Они подчёркивают: 
людям становится невыгодно работать 
в легальном поле, и часть лиц смещает-
ся в неформальный сектор, где условия 
и производительность труда имеют бо-
лее низкий уровень, считают эксперты.

Снижение числа работающих пенси-
онеров в целом негативно влияет на ди-
намику трудовых ресурсов в России, 
уточняется в научной статье. К середине 
2023-го в стране сохраняется дефицит 
кадров — на апрель безработица соста-
вила рекордные 3,3%. Дополнительное 
давление на рынок также оказали пан-
демия и частичная мобилизация, отме-
чается в исследовании.

В таких условиях реальным спосо-
бом увеличения трудовых ресурсов 
в РФ может стать рост внешней мигра-
ции, подчёркивают эксперты. По про-
гнозам Алексея Кашепова, среднего-
довое число иностранных работников 
в РФ к 2025-му будет равно 3,5 млн. 
По итогам 2022-го этот показатель уже 
составил 3,47 млн, следует из сведений 
Пограничной службы ФСБ и миграци-
онной статистики МВД. Более 90% прие-
хавших — из Узбекистана, Таджикиста-
на и Киргизии.

Снижение числа работающих пен-
сионеров не равно выбытию людей 
старшего возраста с рынка, объяснили 
«Известиям» во ВНИИ труда. Кроме того, 
в эту категорию также входят «молодые» 

пенсионеры (их около 30% от всех адре-
сатов выплат), граждане с инвалидно-
стью (10%) и получатели выплат по по-
тере кормильца, добавили в институте.

— В целом для России характерен рост 
вовлечённости в экономику граждан 
старших возрастов. В группе лиц 50–
55 лет занятость по итогам 2022-го со-
ставила 89%, а в 2021-м — 86,7%. Доля тру-
дящихся 55–60 лет в 2022-м была 73,4%, 
а годом ранее — 70%. Но этот прирост 
формируется прежде всего не за счёт 
вовлечения в работу пенсионеров 
по возрасту, а за счёт улучшения си-
туации на рынке для соискателей в об-
щем, — отметили во ВНИИ труда.

«Известия» направили запрос в Мин-
труд.

Число работающих пенсионеров дей-
ствительно сокращается, отметил стар-
ший научный сотрудник лаборатории 
исследований пенсионных систем и ак-
туарного прогнозирования социальной 
сферы ИНСАП РАНХиГС Виктор Ляшок.

В первом полугодии 2023-го сред-
нее число активных резюме пенсио-
неров по возрасту в месяц составляет 
237 тыс., рассказала главный эксперт 
по рынку труда hh.ru Наталья Данина. 
По её словам, чаще всего таких граждан 
приглашают на вакансии для рабочего, 
домашнего обслуживающего персона-
ла. А также в сферы транспорта, продаж, 
финансов и бухгалтерии.

Число работающих пенсионеров сни-
жается также в связи с тем, что на рын-
ке труда существует определённая дис-
криминация для них — им предлагаются 
непрестижные вакансии с неудобным 
графиком, считает профессор Финан-
сового университета Юлия Долженкова. 
Кроме того, в условиях кризиса в первую 
очередь увольняют именно их. Поэтому 
всё больше таких граждан уходят в не-
формальную занятость, добавила она. 
Разумеется, на это также влияет отсут-
ствие индексации соцвыплат.

— Однако пенсионеры не торопятся 
массово переходить в тень, так как сред-
ние зарплаты в неформальном секторе 
обычно ниже и нет социально-трудовых 
гарантий. Наконец, работа в легальном 
поле повышает размеры выплат за счёт 
накопления коэффициентов и роста 

продолжительности стажа, что частич-
но компенсирует неиндексацию, — от-
метил Виктор Ляшок из РАНХиГС.

Как отметили во ВНИИ труда, на чис-
ленность пенсионеров на рынке влияют 
и другие факторы: стремление работо-
дателей удержать их, доступность про-
грамм переобучения, вовлечение людей 
с инвалидностью, рост автоматизации. 
Кроме того, роль играет и переход в са-
мозанятость — так, по данным Росстата, 
в первом квартале 2023-го свыше 900 тыс. 
лиц 50+ были заняты через платформы.

При этом едва ли удастся увеличить 
численность трудовых ресурсов в РФ 
за счёт иностранцев, полагает член сове-
та директоров аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza Агван Микаелян. 
Наращивание миграции — сиюминутное 
решение, которое не позволяет повы-
сить потенциал российской экономики. 
К тому же в условиях слабеющего рубля 
привлекать иностранцев будет сложнее.

Как отметила Юлия Долженкова 
из Финансового университета, разви-
вать и наполнять рынок рабочей силой 
в РФ также можно за счёт населения 
из трудоизбыточных регионов (напри-
мер, Дагестан, Ингушетия), автомати-
зации производства и вторичной заня-
тости.

Клещевой  
мешок

Яна Штурма, Валерия Мишина 

К лещевой вирусный энцефалит 
в 2023 году выявили в нетипичных 

для него регионах — на Камчатке и в Мо-
скве, выяснили «Известия» на основе 
данных независимых лабораторий. 
А Роспотребнадзор заявил, что в теку-
щем сезоне пополнил перечень энде-
мичных территорий по этой инфекции 
четырьмя районами Якутии. Нетипично 
в этом году распространение и перено-
симого клещами анаплазмоза (может 
вызывать воспаление печени, наруше-
ние работы почек). Положительные те-
сты на него сдали, в частности, в Мо-
скве и Подмосковье. Роспотребнадзор 
уверяет, что все нетипичные случаи вы-
явления инфекций единичны, а число 
укушенных клещами в этом году ниже 
и прошлогодних, и среднегодовых по-
казателей.

В 2023 году в медицинские учрежде-
ния обратились 353 тыс. пострадавших 
от укусов клещей, сообщили «Извести-
ям» в Роспотребнадзоре.

— Это ниже показателей прошло-
го года в 381 тыс. и среднемноголет-
них в 370 тыс., — заявил представи-
тель ведомства.

В частности, в Свердловской облас-
ти по состоянию на 9 июля зарегистри-
рована почти 21 тыс. пострадавших — 
это в два раза ниже аналогичного 
периода 2022 года и в 1,35 раза — сред-
немноголетнего уровня. Эта область 
входит в перечень эндемичных терри-
торий по клещевому вирусному энце-
фалиту (КВЭ), там указаны все её 94 ад-
министративные единицы.

Как сообщили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре, в этом году по результа-
там мониторинга  инфекций перечень 
эндемичных территорий по клещево-
му вирусному энцефалиту решено пе-
ресмотреть. Он дополнен четырьмя 
районами Якутии — Алданским, Не-
рюнгринским, Ленским и Олекмин-
ским. В прошлом году этот регион в пе-
речне отсутствовал.

Наибольшее количество случаев за-
болевания КВЭ сейчас зарегистриро-
вано в Красноярском крае, Новосибир-
ской и Кировской областях, сообщили 
в надзорном ведомстве, но количество 
выявленных случаев не назвали.

«Общее количество случаев КВЭ 
по стране ниже показателей 2022 года, 
оно находится на уровне среднемного-
летних значений», — рассказали там.

В лаборатории «Инвитро» «Извести-
ям» сообщили, что в первом полугодии 
2023-го больше всего тестов на клеще-
вые инфекции сдавали в Свердловской 
области, Москве, Московской, Ново-
сибирской и Челябинской областях. 
И во всех этих регионах были положи-
тельные результаты на клещевой энце-
фалит, указали в лаборатории.

При этом Москва не входит 
в перечень Роспотребнадзора по эн-
демичным территориям. На ещё одной 
неэндемичной территории — Камчат-

ке — клещевой энцефалит выявила ла-
боратория «Гемотест». А на типичных 
территориях её специалисты нашли 
КВЭ в Алтайском крае, Омской и Че-
лябинской областях.

— Самая опасная из клещевых ин-
фекций в России — вирус энцефалита, — 
указал главврач «Гемотеста» Максим 
Маскин. — Симптомы воспаления моз-
га могут проявиться в течение 28 дней 
после укуса, но иногда это происходит 
уже на следующий день. Около 2% па-
циентов умирают, даже если им ока-
зывают медицинскую помощь.

Он напомнил, что болезнь нарушает 
функцию головного и спинного мозга, 
работу нервной системы, может стать 
причиной потери слуха или зрения, па-
ралича, атрофии мышц, стойкого тре-
мора рук или ног, развития эпилепсии.

Среди наиболее распространённых 
инфекций, которые переносят кле-
щи, — боррелиоз (болезнь Лайма). Бор-
релии — это бактерии, от деятельности 
которых страдают сердце, почки и пе-
чень, могут появиться боль в суставах, 
нарушения речи и координации.

Чаще всего боррелиоз в этом сезоне 
находили в клещах, которых приноси-
ли на анализ в Кемеровской, Костром-
ской, Свердловской и Иркутской обла-
стях, Красноярском крае, Удмуртской 
Республике, сообщили в «Гемотесте».

— От 40 до 45% клещей в этих регио-
нах заражено этой бактерией, — заяви-
ли в пресс-службе компании. — То есть 
каждый второй укушенный человек 
рискует заболеть.

В «Инвитро» самый высокий про-
цент положительных результатов 
на боррелиоз оказался в Свердлов-
ской (42,76%), Челябинской (32,53%), 
Московской (24,9%) областях и в Мо-
скве (21,67%).

По информации региональных 
управлений Роспотребнадзора, эта 
инфекция была выявлена у жителей 
Приморья, Ленинградской, Курган-
ской, Волгоградской, Новгородской, 
Омской областей, Краснодарского 
края и Татарстана.

Примерно 14% результатов иссле-
дований показало наличие у клещей 
анаплазмоза, сообщили в «Гемотесте». 
Эта инфекция быстро разрушает клет-
ки иммунной системы и провоцирует 
воспаление внутренних органов, воз-
можно нарушение работы почек или 
воспаление печени. Больше всего та-
ких случаев в этой лаборатории за-
фиксировали в Забайкальском крае, 
Воронежской и Иркутской областях.

В «Инвитро» сообщили, что поло-
жительные результаты на анаплазмоз 
были, в частности, в Москве и Москов-
ской области. При этом столич-
ный район для этой инфекции 
считается нетипичным. В Рос-
сии эндемичными зонами 
анаплазмоза считаются 
Приморье, Алтайский 
и Хабаровский край, Но-
восибирская область.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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С 1 августа 2023-го максималь-
ная прибавка к выплатам ра-
ботающих пенсионеров соста-
вит почти 400 рублей. Её размер 
рассчитывается индивидуаль-
но, однако не может превышать 
трёх коэффициентов. В 2023-м 
стоимость одного такого коэф-
фициента равна 123,77 рубля, по-
этому максимальная прибавка 
будет 372,31 рубля. Работающие 
пенсионеры получают страхо-
вую выплату и фиксированную 
сумму к ней без учёта плановых 
индексаций. Перерасчёт проис-
ходит каждый год в августе и за-
висит от уровня заработка граж-
данина за прошлые 12 месяцев.

Справка «Известий»

Энцефалит обнаружили  
в нетипичных для него регионах
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Культура

Поточные науки
Как русские стримеры обошли ограничения

Олег Клещев 

В 2021  году главные отечествен-
ные стримеры могли зарабатывать 

от 240 тыс. до 900 тыс. рублей в месяц, 
и эта сумма по большей части состояла 
из отчислений Twitch, выяснили «Изве-
стия». После ухода платформы из Рос-
сии стримеры не сразу перестроили 
бизнес, но теперь зарабатывают око-
ло 750 тыс. рублей в месяц. Основной 
доход — реклама букмекеров, онлайн-
магазинов и сервисов плюс донаты 
от зрителей. С большинством россий-
ских стримеров-звёзд можно будет 
встретиться в рамках «VK Fest Москва».

15–16 июля в парке Горького на тер
ритории «VK Fest Москва» в зоне ко
сплея развернётся шатёр «Стримфес
та» — крупнейшего в СНГ фестиваля 
стримкультуры, который впервые 
провели ещё в 2016 году. В отличие 
от прошлогоднего праздника, кото
рый был организован на территории 
технопарка «Сколково», в этот раз раз
мах будет поменьше. Но организаторы 
обещают встречи со звёздными стри
мерами, на которых можно будет по
лучить автограф кумиров и главное — 
пообщаться с ними вживую, а также 
принять участие в различных конкур
сах и мастерклассах. А сами звёзды 
трансляций смогут собраться вместе 

и обсудить насущные проблемы ин
дустрии. В том числе развитие стрим
культуры в условиях ограничений 
и кризиса.

Как считает директор фестиваля 
«Стримфест» Михаил Лисецкий, сегод
ня для платформ должны быть созданы 
все благоприятные условия для при
влечения новой аудитории и развития 
монетизации.

— Стриминговые платформы, без
условно, должны попадать в круг 
особо значимых продуктов софта, 
ведь ими пользуются и с ними свя
зывают своё благополучие простые 
люди. Причём «особо значимые» — это 
не просто выражение, это уже юриди
ческий термин, утверждённый пра
вительством, — объяснил он «Извес
тиям».

«Стримфест» откроет стендап
лекция бывшего главного редакто
ра журнала «Игромания» Александра 
Кузьменко. Эксперт расскажет о сло
жившейся ситуации в мировой и рос
сийской игровой индустрии. Среди 
других участников ожидаются состо
явшиеся и растущие стримеры с плат
форм Twitch, YouTube, Trovo, WASD, 
GoodGame, VK, OK, BIGO Live, Kick.

Как рассказала «Известиям» ме
неджер одного из крупнейших рус
ских стримеров на Twitch Мария 

Пчёлкина (Алексей Pch3lk1n Пчёлкин, 
533 тыс. подписчиков на платформе), 
сейчас большую часть доходов при
носят рекламные контракты от част
ных компаний, большая часть кото
рых — букмекерские конторы. Но одно 
из обязательных условий для такого 
соглашения — прямое отношение к ки
берспорту или геймингу.

— Стример с онлайном в 1 тыс. зри
телей и охватом около 800 тыс. про
смотров в месяц с каждого контракта 
получает от 200–250 тыс. рублей, одно
временно таких РК (рекламных кампа

ний) может быть дветри, — объяснила 
Мария Пчёлкина.

Среди других рекламных пред
ложений: онлайнмагазины техни
ки, цифровые ресурсы для геймеров 
(например, площадки с персональны
ми тренерами, которые учат лучше 
играть), а также различные сервисы, 
в числе которых даже есть достав
ка еды. Итого за три контракта мож
но получать в районе 750 тыс. в месяц 
без учёта донатов от зрителей. Но, как 
рассказал «Известиям» Михаил Ли
сецкий, таких успешных стримеров 

в России не более 20–30 человек. Ты
сячи других менее известных пользо
вателей зарабатывают в разы меньше.

— Большая часть — около 85%, не
сколько тысяч человек в России — 
стримят в порядке хобби, для них это 
возможность разнообразить уже при
вычный досуг (игры, просмотр филь
мов и роликов, музыкальное творче
ство и т.д.) в интерактивном ключе 
и немного подзаработать, — объяснил 
Михаил Лисецкий.

До введения ограничений для рос
сийских пользователей на Twitch, кото
рые платформа ввела 8 марта 2022 года, 
было два способа официально моне
тизировать канал: платная подписка 
и доход от интегрированной рекламы. 
Стример, у которого было до 3 млн 
просмотров, мог зарабатывать 600–
900 тыс. рублей в месяц.

После введения ограничений 
Twitch часть российских компаний 
и сервисов перестала покупать ре
кламу у стримеров изза финансовых 
рисков и неопределённости. Стри
меры, работавшие с белой рекламой, 
остались без дохода почти на полгода. 
Под белой подразумеваются легаль
ные организации и сервисы, а к чёр
ным относятся онлайнказино, рулет
ки и прочие виды игорного бизнеса. 
За подобную рекламу пользователи 
рискуют потерять канал: администра
ция платформы уже блокировала ак
каунты русских стримеров по требо
ванию Роскомнадзора.

— Год назад рынок не понимал, что 
будет дальше, многие компании или 
встали на долгую паузу, или вовсе ушли 
с рынка. Это длилось около пяти меся
цев, — вспоминает Мария Пчёлкина.

Но самым большим ударом для 
российских пользователей ста
ло прекращение выплат по партнёр
ской программе. Уже заработанные, 
но не выведенные с аккаунта средства 
оказались недоступны. «Известия» на
правили запрос в Twitch.

— Деньги висят в личных кабинетах, 
а выглядит всё как в детской загадке: 
«Висит груша — нельзя скушать». Уже 
никто и не надеется на эти выплаты, — 
добавила Мария Пчёлкина.

«Известия» попытались связаться 
с несколькими крупными стримерами, 
работавшими с Twitch, чтобы узнать, 
сколько денежных средств оказались 
недоступны на аккаунтах после введе
ния ограничений. Основатель реклам
ного агентства по работе со стримера
ми Gamers Club Agency Диана Симон 
сообщила, что их клиенты (Александр 
VooDooSh Шальчинов и Ярослав NS Куз
нецов) на такие вопросы не отвечают.

Режиссёр: Кирилл Кемниц. 
В ролях: Юра Борисов, Анастасия  
Талызина, Сергей Гилев, Григорий  
Верник.

«Кентавр» — это дорожный триллер 
в стиле «Таксиста» Мартина Скорсезе или 
«Драйва» с Райаном Гослингом. Поклон-
ники этих картин оценят операторскую 
работу и мрачные тона фильма — основ-
ные события происходят в салоне маши-

ны, а разбавляют их сцены с ночным го-
родом. Над сценарием работал Михаил 
Зубко, в послужном списке которого ко-
медия «Непослушник», сериалы «Жить 
жизнь» и «Happy End».

По сюжету скромный таксист Алек-
сандр (Юрий Борисов) работает по но-
чам и любит поболтать с пассажира-
ми. Обменявшись с ними несколькими 
репликами, он уже знает, кого везёт. 
Но его главным клиентом становится 
дерзкая эскортница Лиза. После пары 
подколов та решает выкупить водителя 
на всю ночь, чтобы Саша возил её на ме-
ста «работы». В это время в городе ору-
дует маньяк, убивший уже несколько де-
вушек. Странноватый Саша оказывается 
под подозрением: он путается в своих же 
историях, травит жуткие шутки и явно 
что-то скрывает.

Режиссёр: Скотт Во. 
В ролях: Джеки Чан, Джон Сина,  
Пилу Асбек, Ван Чжэньвэй, Рейчел 
Холовэй.

Не успели российские зрители со-
скучиться по Джеки Чану после «Кунг-
фу жеребца», как китайский актёр вновь 
вернулся в отечественные кинотеа-
тры — на этот раз с постапокалиптиче-

ским комедийным боевиком «Круче не-
куда». Компанию ему на экране составил 
звезда американского рестлинга и на-
дежда серии «Форсаж» Джон Сина, ко-
торый занял место Сильвестра Стал-
лоне: тот оставил проект ради драмы 
«Крид 2». В новинке герои Джеки Чана 
и Джона Сины находятся по разные сто-
роны баррикад (один китайский агент, 
другой — американский), но вынуждены 
отбросить разногласия и объединиться 
ради спасения невинных людей.

«Круче некуда» — скорее комедия, 
а драки, перестрелки и погони на маши-
нах по пустыням второстепенны. Герои 
Чана и Сины не могут сработаться друг 
с другом, а языковой барьер усугубляет 
ситуацию, и на этом непонимании стро-
ится почти весь юмор фильма.

Режиссёр: Сиддхарт Ананд. 
В ролях: Шах Рукх Кхан, Джон Абра-
хам, Дипика Падукон.

В некотором смысле Сиддхарт Ананд 
переосмысляет классические боеви-
ки 1990-х годов, используя те же самые 
приё мы и клише: зрелищные взрывы, 
«тестостероновые» персонажи, чёткую 
грань между «хорошим парнем» и «злоде-

ем». Конечно, присутствует и любовная 
линия. За неё отвечает красивая и умная 
девушка, которая владеет навыками бо-
евых искусств, но, несмотря на внешнюю 
непроницаемость, нуждается в твёрдом 
плече героя и влюбляется в него.

Индийская разведка узнаёт, что 
из-за «кашмирского вопроса» власти 
Пакистана платят жестокому наёмнику 
Джиму, чтобы последний устроил в Ин-
дии масштабный теракт. Специальный 
агент Патхан возвращается из изгнания, 
чтобы предотвратить трагедию и спа-
сти родную страну. Конечно, в фильме 
не обошлось без «визитных карточек» 
болливудского кино: это танцевально-
песенные сцены и динамичные драки 
с погонями, заставляющие сомневать-
ся в существовании физики на террито-
рии Индии.

Режиссёры: Линь Юнчан, Шао Хэци. 
В ролях: Чжан Вэй, Чжан Бинцзюнь, 
Тань Сяо, Мю Инъин.

Мультфильм «Побег из страны робо-
тов» основан на китайском мультсериале 
«Медведи-соседи», или «Братья медведи», 
быстро ставшем хитом в КНР и переве-
дённом на многие языки. Сериал показы-
вают в 82 странах мира, права на дистри-
буцию есть у Netflix, Disney и Sony.

Главные герои сериала, гималай-
ские братья-медведи Бриар и Брэмбл 
живут в стволе дерева в красочном 
лесу и сталкиваются с различными про-
блемами: например, с браконьерами 
или вырубкой деревьев. Они знакомят-
ся с положительными и не очень пер-
сонажами, учатся дружить и выручать 
друг друга.

Некоторые герои претерпели изме-
нения за время сериала. Например, ос-
новной антагонист первых сезонов Вик, 
вырубавший лес, в итоге увольняется 
и становится гидом по лесу. Вселенная 
«Медведей-соседей» уже расширялась 
в восьми полнометражных мультфиль-
мах и сериалах-спутниках: в мир мед-
вежат добавились мистические пер-
сонажи китайского фольклора и даже 
роботы.

КИНООБЗОР
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«Фильм о себе доверю только 
Андрею Кончаловскому»
Певец Сергей Пенкин — о влиятельном Кобзоне, непревзойдённой Плисецкой  
и тусовках с Агузаровой

Зоя Игумнова

Е го называют «Принц Серебряный», 
«Мистер Экстравагантность», а сам 

Сергей Пенкин считает себя артистом 
с уникальным голосом в четыре окта-
вы. Правда, расслышать это педагогам 
Гнесинки удалось лишь на 11-й год его 
поступления. С дипломом Российской 
академии музыки певец теперь и сам 
желанный наставник в музыкальных ву-
зах, но он мечтает расширить собствен-
ную школу вокала. Недавно Сергей 
Пенкин выпустил новый альбом «Нам 
не избежать любви», седьмой по счёту. 
14 июля он представит его поклонникам 
на концерте в Зелёном театре ВДНХ. На-
кануне выступления артист пообщал-
ся с «Известиями» и рассказал о лихой 
молодости, дворянских корнях, голли-
вудском будущем и собственных похо-
ронах.

В новом альбоме «Нам не избежать 
любви» есть песня «Музыка», которую 
написали иностранные авторы. Как она 
появилась в вашем репертуаре?

У «Музыки» четыре автора — три 
итальянца, один америка
нец. Мне предложили 
песню. Она понравилась. 
Так и начали сотрудни
чать. А русский текст 
написала Лара Д’Элиа. 
Но мне даже не столь 
важно, насколько там 
интернациональное 
творчество, а интере
сен сам результат.

Порой поклонницы не  
могут сдержать эмо-
ций, когда видят 

вас. В порыве на концерте дёргают вас 
то за рукав, то за штанину.

Дёргают, но если только я в зал иду. 
Я спокойно к этому отношусь. Прекрас
но понимаю, что люди хотят дотронуть
ся до артиста, посмотреть поближе. Ко
нечно, это не совсем хорошо. Но ты же 
сам пошёл в зал, ты поёшь для зрителей.

Вы ратуете за чистоту русского язы-
ка, за чёткое произношение. Но сейчас 
модны исполнители, текст песен кото-
рых знать необязательно. В чём секрет 
их популярности?

Это всё временное. Это пройдёт, 
я уверен. Это молодость. Раньше слуша
ли хевиметал, но время проходит, люди 
взрослеют. И музыку выбирают другую.

Вас не бесят такие исполнители?
Но они же не певцы. Что делать? По

дойти к ним и сказать: «Так, я должен 
с вами позаниматься вокалом»? Может 
быть, пение у них как хобби? Я не знаю. 
Меня другое раздражает: когда ты, ска
жем, в большой гримёрке с артистами, 
и некоторые, входя, не здороваются. 
Когда Кобзон, Магомаев здоровались, 

я вставал по стойке смирно, 
говорил: «Здравствуйте». 
Это уважение. А сейчас 
его не стало.

Сейчас с концертами 
за границей проблема. 
А у вас в гастрольном 
плане — Дубай, Кипр. 
Как так?

Они недавно появи
лись в моём графике. 
И это не корпоративы, 

а полноценные соль
ные концерты.

Промоутеры соскучились по русским 
артистам?

Конечно. Соскучились по мне. По
тому что артистов много ездит туда, 
а я давно не был.

В Великую Отечественную войну театры, 
филармонии работали. Артистам хоте-
лось людей поддержать.

А Леонид Утёсов и Марк Бернес вы
езжали с концертными бригадами 
на фронт. Артисты есть разные. Один 
стремится свой карман набить, а дру
гой, например, часть денег отправля
ет на помощь.

В чём сила русского искусства?
В профессионализме. То, что не сде

лает другой так, как это можем мы.

За границей тоже есть профессионалы.
Ну не те, значит, профессионалы, 

не сравнить с Анной Павловой, Майей 
Плисецкой или Еленой Образцовой. Это 
личности, и их ни с кем не сравнишь.

С каким репертуаром будете выступать?
Конечно, с русским.

Чтобы не забывали, на кого пришли?
Петь на иностранном языке не буду. 

У меня новые песни, они на родном язы
ке. Зачем мне браться за старое?

Артисты жалуются, что у них стало мень-
ше выступлений. Сколько концертов 
у вас?

В этом году уже было 78.

В каком городе самый интеллектуаль-
ный зритель?

Такой есть везде. Те люди, кто прихо
дит к нам, — точно интеллектуалы. Би
лет на Пенкина просто так не покупа
ют. На концерт пойдут те люди, которые 
любят меня.

Чем артист Сергей Пенкин занимает своё 
свободное время? Есть у вас увлечения?

Увлечение — это моя вокальная шко
ла. Люблю заниматься дизайном, раз

рабатываю одежду. Для себя. Не хочу, 
чтобы все ходили в моей одежде. 

Тогда это будет инкубация.

А не пора ли вам взяться 
за написание автобиогра-

фии?
Может быть, пора, 

но я не умею пи
сать книги. Надо 

брать челове
ка на эту ра
боту. А вооб

ще я лучше 

снял бы фильм. Хотя его можно снять 
и по книге...

Какому режиссёру вы доверили бы 
свою биографию?

Голливудскому.

Название придумали?
Фильм бы назывался, наверное, «До

линин». По бабушке это моя фамилия. 
Фильм о том, как я родился, как прохо
дило моё детство. Музыкальная шко
ла, любовь, как я поступал в Гнесинку 
несколько лет, как работал дворником. 
И до нашего времени.

Долинин — дворянская фамилия.
Дворянская кровь у меня есть по ма

миной линии. Даже документ сохра
нился.

Вы чувствуете в себе некое превосход-
ство?

Дворяне — это те люди, которые 
должны болеть за свою страну, помо
гать ей. А не кичиться.

Вы помогаете своей стране?
У меня болела душа, чтобы постро

ить церковь на родине в Пензе. Я это 
сделал. Потом ещё одну построил.

В каком жанре снималось бы кино 
о вас? Драма? Может, комедия?

Мелодрама, но не комедия. Я по
смотрел много фильмов по биогра
фиям кумиров: про Фредди Меркью
ри, Нуреева, Леди Гагу, Шаляпина. Мне 
не понравилось. Вообще очень плохо 
снимают биографии. Из всех этих филь
мов мне больше всех понравился про 
Эдит Пиаф — «Жизнь в розовом цвете». 
Он снят глобально. Начинается с её дет
ства и — до конца. Любовь, разочаро
вание, болезнь, уход. Вот это было ин
тересно.

А кто бы сыграл Сергея Пенкина?
Если бы я раньше этот фильм сни

мал, то, наверное, сыграл бы мой 
ученик Никита. Он не то что похож, 
но он очень напоминал меня в детстве. 
Но прошло время, сейчас ему 15. Если 
бы снимали в России, то я бы кастинг 
сам утверждал.

То есть снимали бы в России, но с голли-
вудским режиссёром. А почему не с на-
шим?

Ну если бы кому и доверил фильм 
о себе, то только Андрею Кончалов
скому. Вопервых, мы встретились, 
когда я ещё дворником работал. Про
шло время. Както увиделись в зале 
аэропорта Шереметьево. Он гово
рит: «О, Серёжа. Как ты? Помню, пом
ню...» То есть лет 30 мы не виделись, 
а он меня узнал.
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«Отсутствие международных стартов 
развязывает руки национальным сериям»
Гендиректор АНО «РОСГОНКИ» Алексей Титов — о том, что ждёт любителей автоспорта на «GARAGE FEST Игора Драйв 2023»

Антон Бабошин 

С 5 по 6 августа на автодроме «Игора Драйв» 
под Петербургом пройдёт второй в истории 

GARAGE FEST, призванный собрать любителей 
всех видов автоспорта. Гендиректор АНО «РОС
ГОНКИ» Алексей Титов рассказал «Известиям» 
и «СЭ», как это будет и чем сейчас живёт самый 
современный автодром страны.

В чём уникальность проекта «Игора Драйв»?
«Игора Драйв» уникален масштабами само-

го объекта и тем, как много разных площадок 
размещено внутри. Поэтому он дарит нам мно-
го возможностей для проведения не только ав-
тоспортивных соревнований, но и мероприятий, 
подобных GARAGE FEST.

Чем там можно заняться помимо просмотра го
нок?

Здесь любой может найти занятие по душе. 
У нас есть картодром, парк внедорожников 4х4, 
куда можно приехать на своей машине. Центр 
контраварийной подготовки, позволяющий 
вспомнить, что такое управляемый занос и как 
вести себя в экстренных ситуациях. На гоноч-
ных уикендах всегда есть развлекательные про-
граммы от организаторов и партнёров. Кроме 
того, буквально через дорогу расположен все-
сезонный курорт «Игора», где можно найти ка-

кие угодно развлечения и летом, и зимой.

Какова загрузка автодрома 
с учётом ухода между

народных сорев
нований?

С точки зрения развития российского авто-
спорта мы только в плюсе. Отсутствие между-
народных стартов развязывает нам руки для 
работы с национальными сериями. По своему 
опыту могу сказать, что для организации этапа 
«Формулы-1» трассу нужно закрывать примерно 
на месяц. Сейчас такой проблемы нет.

Какие гоночные серии проходят на автодроме 
сейчас?

«Игора Драйв» живёт полной жизнью, наш ка-
лендарь очень плотно наполнен. С начала лет-
него сезона в апреле мы приняли этапы РСКГ 
(Российская серия кольцевых гонок), РСКГ Эн-
дуранс, Российской дрифт-серии. В ближайшие 
выходные ждём чемпионат России по шоссей-
но-кольцевым мотогонкам, в августе — серию 
гонок на выносливость. А ещё были чемпионат 
и Кубок России по ралли-кроссу, первый этап 
чемпионата России по мотокроссу, который со-
брал рекордное число участников для «Игора 
Драйв» — 260 человек. Такого мы никогда не ви-
дели! Есть время заниматься и региональны-
ми сериями: у нас проходят чемпионаты СЗФО 
и в ралли-кроссе, и в мотокроссе, и кольцевые 
соревнования, и старты по тайм-аттаку — RHHCC 
и Turbo Racing Cup.

Как пилоты и команды оценивают трассу?
То расширение, которое мы сделали в про-

шлом году на кольце, добавило веселья и без 
того остросюжетному треку «Игора Драйв». 
По обратной связи от гонщиков всех дисциплин, 
которые сюда приезжают, мы видим, что уча-
сток получился на 100% успешным. Это здорово 
и для зрителей, которые видят борьбу и обгоны 
в поворотах с 14-го по 16-й, и для спортсменов, 
которым очень интересно выступать. Кольцо 
для мотокросса тоже пользуется колоссальной 

популярностью.

Что бы вы назвали сейчас глав
ным автоспортивным 

мероприятием го
да в России?

Не могу назвать ничего иного, кроме GARAGE 
FEST. Все мы, так или иначе, вышли из гара-
жей, где проводили много времени с отцами, 
братьями, друзьями. Что-то разбирали, чини-
ли, перебирали. Прошло время, и мы видим, 
что отечественный автоспорт реально вырос. 
По зрелищности, масштабности, технологич-
ности он сопоставим со многими мировыми се-
риями, конкурентоспособен и самобытен.

В чём его особенность?
В многогранности. Он призван объединять 

разные дисциплины и субкультуры под эги-
дой любви к автомобилям. А также помогает 
непосвящённым увидеть, что автоспорт — это 
живая, увлекательная история и настоящая 
борьба на трассе. В том числе и на технике, соз-
данной в России. Напомню, что очень попу-
лярные сейчас машины Shortcut — полностью 
оте чественная разработка. Как и прототипы 
Marussia, BR-03.

Что нового будет на фестивале по сравнению 
с прошлым годом?

Новые артисты — мы немного сменили му-
зыкальное направление, у нас выступят Леонид 
Агутин, Владимир Пресняков и Мари Крайм-
брери. Также в программу добавлены соревно-
вания под названием «Формула Студент» — это 
конкурс среди технических вузов. Суть в том, 
что ребятам выдаётся технический регламент, 
на основе которого нужно создать гоночный ав-
томобиль и пройти ряд испытаний. Ещё к нам 
в нынешнем году присоединяется серия RDS 
Europe, чему мы очень рады.

Предусмотрена ли развлекательная программа 
для тех, кто далёк от автоспорта?

Обязательно. У нас будут мероприятия, на-
пример, от наших партнёров — банка ВТБ и брен-
да G-Drive компании «Газпром нефть». Также 
в субботу и воскресенье по вечерам пройдут 
концерты. Будет работать выставка «Автокуль-
тура», посвящённая раритетным автомоби-
лям и ретродвижению. В этом году мы удвоим 
количество машин, а их собственники получат 
возможность выйти на трассу во второй день, 
поучаствовать в параде и соревнованиях. Для 

зрителей это шанс посмотреть на леген-
дарные автомобили в действии — кто 

останется равнодушным, если 
мимо проезжает «Ферра-

ри Тестаросса»?

У фестиваля есть и образовательная часть. На
сколько она важна?

Если мы не будем объяснять широкой ауди-
тории суть происходящего и заражать их своим 
энтузиазмом, вся эта история рано или поздно 
завянет. Лекции и дискуссии внутри сообще-
ства полезны и нам самим, они помогают разви-
ваться. Вы не представляете, как много можно 
почерпнуть у смежных дисциплин, если снять 
и отложить в сторону корону — ведь на самом 
деле, скажем, у дрифтеров и раллистов найдёт-
ся очень много тем для разговора. Мы даём для 
этого площадку и позволяем подключить к об-
щению большое число людей.

Можно ли приходить на GARAGE FEST с детьми?
Нужно! У нас предусмотрено сразу несколько 

зон для маленьких гостей. Будут работать ани-
маторы, представлены настольные и познава-
тельные игры на автомобильную тематику. Дети 
постарше смогут посоревноваться в популяр-
ных автосимуляторах на консолях. А в Шко-
ле автомобильного дизайна есть возможность 
пройти мастер-класс по рисованию легендар-
ных автомобилей. Мы продолжаем работать над 
тем, чтобы фестиваль был по-настоящему се-
мейным и все могли найти себе интересное за-
нятие.

Чувствуете, что фестиваль готов сделать шаг впе
рёд, если брать первый за точку отсчёта, и в чём 
это выражается?

Совершенно точно — да. Об этом можно су-
дить хотя бы по увеличению количества 
площадок и мероприятий в рас-
писании. Как и по растущему 
интересу со стороны про-
фессионалов автоспор-
тивной отрасли. Колле-
ги посмотрели на нашу 
работу и поняли, что 
им интересно с нами 
сотрудничать. А это 
неминуемо вызовет 
и увеличение числа зри-
телей. Партнёры тоже до-
вольны и готовы помогать 
нам в развитии.

В чём заключается для вас глав
ный вызов как для организатора 
GARAGE FEST?

Свести вместе всех участников 
из разных дисциплин (смеётся). Всем 
ужиться на одной площадке, потому что 
каждый искренне считает свой вид луч-
шим и требующим особого внимания. 

А нам надо сделать так, чтобы 
все были довольны и всё 

работало.

Что отвечаете, когда вас спрашивают не о том, что 
будет в программе, а о том, почему не будет тех 
или иных гоночных мероприятий?

После мероприятия мы обязательно собира-
ем обратную связь от зрителей, очень скрупу-
лезно к этому относимся. И если мы получаем 
пожелания, которые технически можно реали-
зовать, то, конечно, вносим изменения на буду-
щее. То, чего не хватает в программе, — вопрос 
пристрастий каждого, это очень субъективная 
вещь. Но мы изучаем все мнения.

Если бы вам дали возможность включить в рас
писание одну любую дисциплину из тех, которых 
там ещё нет, что бы выбрали?

В нынешней конфигурации площадки я бы, 
пожалуй, добавил мотоциклетной тематики — 
триал, эндуро и так далее. Мы работаем в этом 
направлении. Хотя можно интегрировать мо-
тодвижение в GARAGE FEST, а можно попробо-
вать сделать отдельный фестиваль. На будущий 
год посмотрим.

Как добраться до «Игора Драйв» тем, у кого нет 
автомобиля?

Мы стали изучать этот вопрос сразу после 
первого фестиваля, когда поняли, что не у всех 
есть возможность пользоваться личным авто. 
Мы связались с РЖД и договорились увели-
чить количество электричек с Финляндского 
вокзала в дни фестиваля. А от платформы Со-
сново до «Игора Драйв» будут ходить автобу-
сы-шаттлы. Проезд для обладателей билетов — 

бесплатный.

Где купить билеты?
Они продаются на нашем сайте 

www.rosgonki.ru. Советую поторо-
питься с приобретением, потому 
что чем ближе к мероприятию, 
тем выше цены. Там же, кстати, 
можно подробно изучить рас-
писание и всё, что будет про-

исходить на фе-
стивале.

Спорт

Предсезонное обострение
Насколько «Зенит» и ЦСКА готовы к матчу за Суперкубок

Алексей Фомин 

С тарт предстоящего сезона в отече
ственном футболе — матч за Супер

кубок России между «Зенитом» и ЦСКА 
15 июля в Казани — пройдёт на фоне 
серьёзных кадровых перемен и неод
нозначных результатов в контрольных 
играх. «Зенит» на днях лишился своего 
многолетнего полузащитника Далера Ку
зяева, ушедшего во французский «Гавр», 
и скоро должен подписать контракт с за
щитником Марио Фернандесом. Кроме 

того, не утихают слухи об уходе звёзд
ных бразильцев — Малкома, Вендела 
и Клау диньо, что приведёт к тектониче
ским изменениям в игре лидера россий
ского футбола. ЦСКА продал в «Спартак» 
своего ключевого полузащитника Хесуса 
Медину и упустил шанс вернуть в состав 
Фернандеса. Да ещё и разгромно прои
грал в одном из предсезонных матчей.

Марио Фернандес выступал за ЦСКА 
с 2012 по 2022 год, став одним из лиде-
ров команды и любимцем армейских бо-
лельщиков. С ним красно-синие три жды 

выиграли чемпионат России и один раз 
Кубок. Сам 32-летний бразилец получил 
российское гражданство и несколько 
лет успешно отыграл за сборную России. 
Прошлым летом он покинул ЦСКА и вер-
нулся в родную страну. Это связывали 
с семейными обстоятельствами. Кроме 
того, в последние годы Фернандес часто 
получал травмы, и были сомнения, что 
он потянет уровень РПЛ.

После года в бразильском «Интерна-
сьонале» Марио решил вернуться в Рос-
сию. Ожидалось, что он снова будет вы-

ступать за ЦСКА. Тем более пару лет 
назад он говорил «Спорт-Экспрессу», что 
в нашей стране не подпишется ни в один 
клуб, кроме армейского. Но в начале 
июля в дело вступил «Зенит». Бразилец 
уже прошёл медосмотр в питерском 
клубе, но пока официально не подписал 
контракт. Точно известно, что в матче 
за Суперкубок он не сыграет. Пока неяс-
но, будет ли он присутствовать на игре 
и как его встретят болельщики ЦСКА. 
Между тем на прошлой неделе они уз-
нали ещё одну плохую новость.

В ряды заклятого врага — московско-
го «Спартака» — перешёл полузащитник 
Хесус Медина. Он отыграл в ЦСКА пол-
тора года, перейдя в клуб на правах сво-
бодного агента. И за него красно-белые 
заплатят красно-синим как минимум 
€7 млн. Парагваец был одним из лиде-
ров армейцев в прошлом сезоне.

Особенно здорово он проявил себя 
в весенней части чемпионата, когда 
команда выиграла серебро чемпио-
ната, а также завоевала Кубок России. 
По данным СМИ, в «Спартаке» Медина 
будет зарабатывать в два раза больше, 
чем в ЦСКА. И именно по финансам ар-
мейцы не сошлись с 26-летним игроком.

А пока у ЦСКА идёт подготовка к се-
зону. В минувшие выходные армейцы 
сыграли два контрольных матча так на-
зываемого Братского кубка против сто-
личного «Динамо». Обе команды дела-

ли много замен по ходу игр. И первую 
встречу, частично сыгранную основой, 
ЦСКА разгромно проиграл 0:5 на своём 
стадионе. Сутки спустя главный тренер 
команды Владимир Федотов выпустил 
в старте почти полностью молодёжный 
состав. Против частично основного ди-
намовского он достойно себя показал 
в первом тайме, ведя 3:1, но в итоге сно-
ва проиграл 3:6.

— Первые полчаса, пока силы были, 
играли достойно, контролировали мяч, — 
поделился мнением с «Известиями» за-
щитник ЦСКА Матвей Лукин. — Игра-
ли первым номером. Потом произошли 
замены, где-то вышли ребята, которые 
с нами даже не тренировались. Навер-
ное, им тяжеловато было. Поэтому та-
кой счёт получился.

Обе игры в стартовом составе начал 
молодой голкипер Владислав Тороп, от-
метившийся во втором матче удачным 
длинным пасом от ворот, ставшим пред-
голевым. Такие вещи как никто другой 
в России умеет делать легенда армейцев 
Игорь Акинфеев, который, как обычно, 
станет основным вратарём в матче за Су-
перкубок и на весь сезон.

— Не знаю, как Тороп сумел повторить 
пас Акинфеева, — признался Матвей 
Лукин. — Может быть, хороший тренер 
вратарей у нас. Точнее, не может, а точ-
но — хороший тренер вратарей в ЦСКА 
Дмитрий Сергеевич Крамаренко. И, ко-

нечно, когда такая школа, когда такая 
легенда на воротах, как Акинфеев, — То-
роп каждый день учится у него. Поэтому 
я не удивлён такой передачей.

Неудачные контрольные матчи 
ЦСКА не должны никого вводить в за-
блуждение. За год работы главным тре-
нером армейцев Владимира Федотова 
красно-синие их проводят не очень хо-
рошо. Прошлым летом они провалили 
предсезонный Кубок «PARI Премьер» 
и также теряли много игроков, начав 
усиливаться только по ходу чемпио-
ната. Но уже в первом туре с «Уралом» 
выиграли при подавляющем игровом 
преимуществе (2:0). И вообще удачно 
стартовали в лиге.

В марте во время паузы для сбор-
ных ЦСКА проиграл выставочный матч 
команде медиалиги 2DROTS (1:2), то есть 
фактически любителям. Тогда армейцев 
жёстко критиковали болельщики, но по-
сле того фиаско они сумели взять сере-
бро турнира, обогнав «Спартак» и «Ро-
стов», а также завоевать Кубок России.

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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